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O Ministério dos Po-
vos Indígenas (MPI) 
afirmou que o em-
preendimento para 

exploração de potássio na 
Amazônia, a cargo de uma 
empresa subsidiária do 
banco canadense Forbes 
& Manhattan, é “de total 
interesse dos grupos rura-
listas” que são “contrários 
às pautas indígenas”.

“O potássio é usado para 
a produção de um fertili-
zante largamente utiliza-
do pelo agronegócio. Esse 
fato aumenta a pressão 
desse segmento para que 
o empreendimento seja 
aprovado”, disse a pasta 
comandada pela ministra 
Sônia Guajajara.

“O MPI é contra o proces-
so de coação, manipulação, 

Projeto de exploração do potássio gera divergências entre indígenas

intimidações e pressões in-
devidas que o povo mura 
vem sofrendo, conforme 
constataram o Ministério 
Público Federal (MPF) e a 
Justiça”, afirmou. “Dos mais 
de 12 mil indígenas muras 
afetados com o empreendi-
mento da Potássio do Brasil 

em Autazes (AM), nem 1% 
dos participantes do grupo 
participou da reunião.”

O ministério se refere a 
um encontro “cuja lista de 
presença foi indevidamen-
te utilizada como lista de 
aprovação do Projeto Po-
tássio”.

Em nota, a Potássio do 
Brasil, responsável pelo 
projeto, disse que o empre-
endimento tem aprovação 
de mais de 90% do povo 
mura. “Qualquer exigência 
fora das regras estabele-
cidas é descabida chicana 
para alterar o resultado e 

interferir, de forma indevi-
da, na vontade dos indíge-
nas”, afirmou.

A empresa disse ainda 
que o projeto gerará em-
pregos e renda e diminuirá 
a dependência externa do 
país a potássio. “Os ataques 
ao processo de escolha dos 
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indígenas não passam de 
mais uma manobra para 
produzir um escândalo ar-
tificial. A movimentação de 
agentes do Estado contra 
o projeto é passadista e 
ideológica.”

Para o MPI, os muras de-
vem fazer reuniões internas 
de avaliação, “sem pressão 
externa”, levando em con-
ta os procedimentos para 
consulta livre, prévia e in-
formada, como preconiza 
a convenção nº 169 da OIT 
(Organização Internacional 
do Trabalho), da qual o Bra-
sil é signatário.

“O ministério ressaltou 
[em encontro com os indí-
genas] que a decisão final 
cabia ao povo mura, que 
tem autonomia para apro-
var ou não o empreendi-
mento”, disse a pasta. “O 
MPI é favorável ao desen-
volvimento sustentável, le-
vando sempre em conta a 
realidade das populações 
indígenas. Toda a equipe é 
comprometida com o for-
talecimento e defesa dos 
direitos das populações 
indígenas.”

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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´Imbrocháveis’
O deputado Delegado Péricles 

(PL) entrou para o clube dos “im-
brocháveis” do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL). O deputado foi 
homenageado na quarta (22) por 
Bolsonaro, quando recebeu uma 
honraria das próprias mãos do ex-
-presidente.

A medalha em questão comemora 
o feito de, supostamente, ser “im-
brochável, imorrível e incomível”. O 
deputado compartilhou um vídeo 
recebendo a medalha. “Hoje, esti-
vemos reunidos com os nossos pre-
sidentes Jair Bolsonaro e Valdemar 
Costa Neto, para tratar de demandas 
da direita do nosso partido”, escre-
veu o deputado no post.

Faltosos
Em três anos de mandato na Câ-

mara Municipal de Manaus (CMM), 
os parlamentares que mais fal-
taram às sessões foram os ex-
-presidentes da Casa legislativa, 
Joelson Silva (Patriota); David Reis 
(Avante) e os vereadores Elissandro 
Bessa (Solidariedade) e Gilmar Nas-
cimento (Avante). Juntos, os quatro 
vereadores faltaram, no período, 
189 vezes.

Os dados consultados nos dias 
20 e 21 de novembro no Sistema 
de Apoio ao Processo Legislativo 
(SAPL) e são referentes aos anos de 
2021, 2022 e até outubro deste ano.

Raiff defende a PEC
O vereador Raiff Matos (DC) de-

fendeu, nesta sexta (24), em suas 
redes sociais, que os deputados 
federais que representam o Ama-
zonas se posicionem favoráveis à 
PEC 8/2021, que limita decisões 
individuais em tribunais. A matéria 
foi aprovada no Senado na quarta 
(22) e seguiu agora para análise na 
Câmara dos Deputados.

Em termos práticos, a PEC limita 
decisões monocráticas de minis-
tros do STF. “Antes tarde do que 
nunca. O povo brasileiro já há algum 
tempo espera uma ação do Con-
gresso Nacional para evitar ‘abusos’ 
de alguns ministros do STF”, disse 
o vereador.

Pensões vitalícias
Os ministros do STF decidiram 

manter as pensões vitalícias conce-
didas a ex-governadores do Ama-
zonas e de outros estados. O resul-
tado do julgamento foi divulgado 
na terça (20).

Os ministros Alexandre de Moraes 
e Luiz Fux, que tinham acompanha-
do a relatora ministra Cármen Lúcia 
para anular os benefícios, mudaram 
o voto. Eles acompanharam o voto 
do ministro Gilmar Mendes, favo-
rável à manutenção da pensão. No 
Amazonas, apenas José Melo rece-
be o benefício, que é de R$ 34 mil. 
Os senadores Eduardo Braga (MDB) 
e Omar Aziz (PSD) não recebem 
porque estão exercendo mandato 
de senador.

Perda do benefício
Em Manaus, 200 mil beneficiários 

do Programa Bolsa-Família estão 
sob risco de perder o benefício do 
governo Federal. Com isso, devem 
atualizar os acompanhamentos 
nas unidades da Secretaria Muni-
cipal de Saúde (Semsa) até o dia 
31/12, como informa a prefeitura 
de Manaus.

Do contrário, os usuários que 
não fizerem a atualização podem 
perder o acesso ao benefício. Nes-
se sentido, a chefe do Núcleo de 
Alimentação e Nutrição da Semsa, 
Lia Ferreira, informa: “Estamos 
preocupados, porque o programa 
não está apresentando a cober-
tura nos acompanhamentos de 
saúde que desejamos”, disse.

Amazonas e Coreia do Sul
O vice-governador do Amazo-

nas, Tadeu de Souza, anunciou, 
nesta quinta (23), a criação da 
Rede de Proteção e Conservação 
da Biodiversidade por meio de 
Tecnologias (Redt/AM). A inicia-
tiva visa aperfeiçoar as diferentes 
frentes de combate ao desmata-
mento e às queimadas ilegais no 
estado, incluindo a extensão do 
monitoramento da qualidade do 
ar para todos os 62 municípios.

O anúncio foi feito durante a 
assinatura do termo de coopera-
ção entre o Governo do Amazonas 
e a Embaixada da Coreia do Sul, 

em solenidade na Secretaria de 
Estado de Meio Ambiente (Sema).

Distribuição de água
A distribuição obrigatória de 

água potável em shows e grandes 
eventos no Amazonas, proposta 
pelo deputado estadual Rozenha 
(PMB), surgiu após o incidente 
que vitimou Ana Clara Benevides, 
fã da cantora Taylor Swift, no Rio 
de Janeiro, no último dia 17. De 
acordo com o Projeto de Lei nº 
1119/2023, a partir da publicação 
da lei, os promotores de eventos 
no Amazonas ficam obrigados a 
fornecer água mineral e potável 
para o público. A distribuição de-
verá ser gratuita, sem cobrança de 
taxas ou valores adicionais. 

Beneficente Portuguesa
O deputado Adjuto Afonso 

(União Brasil) conduziu a Sessão 
Especial de homenagem aos 150 
anos de fundação do Hospital 
Beneficente Portuguesa, na As-
sembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), no último dia 23, em 
propositura de sua autoria, em 
conjunto com os deputados De-
legado Péricles (PL) e Dr. Gomes 
(Podemos). O evento contou com 
o presidente, Leopoldo Krichanã, 
os representantes do conselho di-
retivo, diretores e colaboradores 

da Beneficente Portuguesa, além 
do secretário executivo adjunto 
de atenção à urgência e emergên-
cia, Luan Gabriel Pedrosa.

Prioridade zero
A Prefeitura de Carauari anun-

ciou para este final de semana 
a realização de mais uma festa, 
desta vez a atração é a banda de 
forró Rabo de Vaca. Esta é a se-
gunda festa de grande porte que 
o município realiza a pouco mais 
de um mês que decretou Situação 
de Emergência em decorrência da 
estiagem.

Conforme o decreto assinado 
pelo prefeito Bruno Litaiff Rama-
lho (MDB), 2.300 famílias estão 
atingidas pela estiagem, o que 
equivale (conforme o decreto) a 
9.200 pessoas. 

Agenda intensa
O presidente da Aleam, Roberto 

Cidade, que é pré-candidato à 
prefeitura de Manaus, tem inten-
sificado a agenda com vereadores, 
deputados estaduais e federais 
nos bairros mais populosos da 
capital. Neste mês, Cidade já es-
teve em pelo menos sete deles, 
acompanhado pelos deputados 
Felipe Souza, Mario César Filho 
e João Luiz, além dos vereadores 
Diego Afonso, Capitão Carpê, Allan 

Campelo e Bessa. Na quinta (23), 
Roberto, esteve no bairro de Santo 
Antônio, juntamente com o verea-
dor Lissandro Breval e o deputado 
federal Fausto Santos Jr. 

Emenda de Vianna
Pessoas com deficiência, idosos, 

populações em vulnerabilidade so-
cial terão direito à prioridade de 
acesso ao Minha Casa, Minha Vida, 
lançado esta semana pelo presi-
dente Lula, graças à uma emenda 
aprovada pelo deputado federal 
Saullo Vianna (União-AM). 

A emenda do parlamentar ama-
zonense também garantiu no pro-
grama a adaptação dos imóveis que 
serão destinados a grupos priori-
tários. “Buscamos priorizar ainda o 
atendimento a outros grupos vul-
neráveis, como vítimas de desastres 
naturais, famílias ribeirinhas, com 
dependentes químicos, em situa-
ção de rua”, explicou Saullo Vianna.

Selo Verde
O Ministério do Desenvolvimen-

to, Indústria, Comércio e Serviços 
(Mdic), do vice-presidente Geraldo 
Alckmin (PSB), prorrogou as con-
sultas públicas sobre os programas 
Selo Verde Amazônia e Brasil.

Com lançamento em outubro e 
encerramento previsto neste mês, 
agora as contribuições podem ser 
feitas até o dia 22 de dezembro 
deste ano.

Os dois selos são certificações 
de produtos brasileiros com foco 
em sustentabilidade ambiental e 
social. Até agora, os selos Amazônia 
e Brasil receberam somente 284 
contribuições. 

UEA desenvolve IA
Um projeto de Inteligência Artifi-

cial para monitorar eventos climá-
ticos extremos (secas/cheias) na 
Bacia do Rio Negro foi desenvolvido 
por alunos bolsistas do projeto Aca-
demia Stem da Escola Superior de 
Tecnologia da UEA.  A ferramenta 
irá contribuir com o poder público 
no planejamento de ações para 
redução e mitigação dos efeitos 
das secas e enchentes. “O objetivo 
do estudo foi desenvolver e avaliar 
modelos de Aprendizado de Máqui-
na na previsão do nível do rio (cota) 
para a Bacia Hidrográfica do Rio 
Negro”, explicou o doutor em Me-
teorologia e orientador do projeto, 
Francis Wagner Correia.

Diabetes equiparada à deficiência
A Comissão de Constituição e 

Justiça e de Cidadania da Câma-
ra dos Deputados aprovou projeto 
de lei (PL) que classifica a doença 
diabetes mellitus tipo 1 como uma 
deficiência. Por ter sido votada em 
caráter conclusivo, em que o projeto 
é apenas analisado pelas comis-
sões designadas para analisá-lo, 
a proposta segue para apreciação 
do Senado. 

A ideia do projeto é dar visibilidade 
aos portadores da enfermidade. “O 
país não conta com uma política 
pública estruturada”, diz a justifi-
cativa da proposta.

Lula irá propor fundo internacional
de preservação das fl orestas na COP28

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) irá propor a criação de um fundo para preser-
var florestas em cerca de 80 países durante a COP28, a Conferência Climática da ONU, que 
ocorrerá na próxima semana em Dubai, informou a ministra do Meio Ambiente, Marina Silva. 

A iniciativa consiste em “um mecanismo para pagamento por floresta em pé, cada hectare, 
para ajudar a proteger as florestas tropicais dos 80 países” que as possuem em seus territórios, 
disse Marina Silva em um seminário sobre avaliação e melhoria do gasto público em Brasília. 

O governo brasileiro apresentou a ideia nesta semana aos outros membros da Organização 
do Tratado de Cooperação Amazônica (OTCA), um bloco socioambiental que compartilha com 
outros sete países onde se estende a maior floresta tropical do planeta. A ministra disse que 
o fundo “é uma arquitetura bastante simples, mas considero que é inovador e eficiente”. Ela 
reservou os detalhes para o anúncio que Lula fará na COP28, que ocorrerá entre 30 de no-
vembro e 12 de dezembro nos Emirados Árabes Unidos.

Ao delegado-geral adjunto da Polícia Civil do Amazonas (PC-AM), 
Guilherme Torres, que se tornou campeão mundial de Jiu Jistu, ao 
vencer em 1º lugar no campeonato Sport Jiu Jitsu World Championship 
2023. O evento ocorreu entre os dias 23 e 26 de novembro, no ginásio 
Ibirapuera em São Paulo. O campeonato é um torneio anual que reúne 
os melhores lutadores do mundo, divido em diferentes categorias como 
idade, peso e faixas. 
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Ao vazamento de óleo diesel nas proximidades de um posto de com-
bustíveis no bairro Novo Israel, na Zona Norte de Manaus, que causou 
acidentes e gerou congestionamento na Avenida Torquato Tapajós, no 
sentido Centro/bairro, na manhã de sexta (24). Para diminuir o perigo na 
pista, que ficou escorregadia, foi colocado areia. Motoristas que passa-
vam pela avenida registraram diversos acidentes com motociclistas. O 
derramamento de combustível ocorreu em um trecho entre um posto 
de combustíveis e a entrada da empresa Coca-Cola.

Manaus, sábado 25 e domingo 26 de novembro de 2023
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Que haja luz!

Editorial

Tendências do ESG e a redefi nição do marketing além da 
publicidade, rumo à transparência e compromisso empresarial

Algumas coisas só funcionam bem quando não estão à 
vista, à mostra, quando não aparecem. É assim com os 
vampiros nos filmes de terror ou os monstros que habitam 
os quartos das crianças. Algumas coisas, se vêm à luz do 
dia, são destruídas. A aprovação da Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) 8/2021, que põe freio aos Ministros 
do Supremo Tribunal Federal - STF quando decidem 
sozinhos, monocraticamente, e não em colegiado, irritou 
tanto àqueles magistrados que eles expuseram à luz re-
lações que não têm nada de republicanas e chegaram a 
ameaçar o governo Lula. 

Com as identidades resguardadas, alguns supremos 
concederam entrevista à jornalista Eliane Cantanhede e, 
encolerizados, se mostraram um pouco além da conta. 
Os ministros disseram considerar uma “traição rasteira” 
o voto a favor da PEC de Jaques Wagner, líder de Lula 
no Senado e esbravejaram: “ou o Jaques Wagner sai, ou 
não tem mais papo do STF com o Planalto e o governo”. 
Segundo a jornalista, os ministros consideraram inadmis-
sível a “traição rasteira” depois de toda a resistência feita 
pelo STF ao que chamaram de “golpe bolsonarista”. Mas, 
que “papo” é esse?

A ira contra a reação do Congresso, a certeza de mandar 
e desmandar no País e a arrogância de magistrados que 
há algum tempo não enfrentam resistência alguma levou 
os ministros a um erro capital, eles saíram das sombras, 
expuseram o vampiro à luz do dia, acenderam a luz do 
quarto do menino assustado, que, agora, percebe que 
não há o que temer. 

E menino é o povo brasileiro, o verdadeiro detentor do 
poder nesse País assolado pelo desmando e pela militân-
cia de uma corte que agora se mostra como realmente é. 
São tempos auspiciosos.

Os resultados associados 
ao trabalho dos conceitos 
de OKR, Metas e Indicadores 
de Produtividade (KPIs) são 
muito interessantes para as 
empresas. Contudo, antes de 
colocar em prática, é preciso 
entender estes conceitos e 
como é o trabalho desen-
volvido com cada um deles.

Cada um desses conceitos 
está associado a uma práti-
ca, portanto este será nosso 
ponto de partida: KPIs são 
indicadores de performance, 
ou seja, tudo o que a empresa 
puder e decidir que vale a 
pena metrificar se torna um 
KPI. Estas métricas não são 
fixas, cada organização deci-
de quais indicadores contri-
buirão para a melhor tomada 
de decisões.

Quando falamos de metas, 
existem dois conceitos: 1. as 
metas que são almejadas 
para a empresa, como metas 
organizacionais, e as indivi-
duais, que são metas de de-
senvolvimento ou resultado 
pessoal. Abordaremos aqui, 
a meta organizacional. Meta 
é algo concreto, que pode 
utilizar os KPIs. A diferença 
é que metas são mais espe-
cíficas, devem ser mensurá-
veis, atingíveis e relevantes, 
além de ter um prazo para 
acontecer.

 Já OKR, trata-se do alinha-
mento que fornece direcio-
namento dentro da empresa, 
através de objetivos e resul-
tados-chave, que unidos tra-
zem uma conexão e um maior 

pertencimento das pessoas. 
Lembrando que a natureza 
do OKR é ser desafiador.

Pensando na implementa-
ção destes conceitos, pode-
mos dizer que KPI e Metas 
são facilmente implementá-
veis e os resultados podem 
ser vistos de forma imediata, 
ou em pouco tempo. A deter-
minação de KPI é imediata, 
após determinar o indicador 
e a métrica que será acom-
panhada, é preciso apenas 
implementar na empresa e 
os KPIs serão determinantes 
de imediato. Meta, por outro 
lado, é baseada nos objeti-
vos da empresa e deve es-
tar alinhada com os mesmos 
com base em indicadores, 
portanto sua implementa-
ção é simples e seu prazo 
de conclusão é definido logo 
de início.

 Quando falamos em OKR, 
o tema carece de um plane-
jamento maior, requerendo 
mais tempo para cada uma 
de suas etapas. Ou seja, é 
uma estratégia organizacio-
nal e envolve o planejamento 
estratégico e tático, além das 
iniciativas, acompanhamen-
to e apuração. É uma meto-
dologia aplicada dentro de 
uma empresa. Tudo isso faz 
parte de um ciclo de OKR que 
deve ser trabalhado, apli-
cado através de uma meto-
dologia, com rituais, rotinas, 
datas e um cronograma.

 Apenas as etapas de pla-
nejamento podem durar de 
1 a 3 meses, pois envolvem 

a participação dos colabora-
dores e é algo que abrange 
toda a empresa. O tempo 
do ciclo fica à critério da 
empresa, mas geralmente o 
planejamento estratégico é 
anual e o tático semestral / 
trimestral.

 Exemplificando, se uma 
empresa coloca como obje-
tivo de uma equipe atingir 
um determinado número 
de vendas, pode ser estru-
turado como uma meta de 
uma equipe atrelada a um 
direcionamento de objetivo 
como potencializar vendas 
por uma estratégia de inside 
sales. O atingimento deste 
objetivo pode ser acompa-
nhado através de alguns 
resultados chaves quanti-
tativos, como novos clien-
tes, reuniões e lucros em 
resultado de novos negó-
cios. Além disso, é possível 
acompanhar os Indicadores 
de Performance (KPIs) pela 
equipe, quantidade de itera-
ções, tempo médio de nego-
ciação, entre outros, para ter 
um melhor entendimento da 
performance do time como, 
por exemplo, a quantidade 
de ligações realizadas.

 Podemos observar, por-
tanto, que os três conceitos 
não precisam estar separa-
dos, podem ser trabalhados 
de forma simultânea pelas 
organizações e, inclusive, são 
complementares. Se alinha-
dos, trabalham juntos para 
melhorar os resultados da 
organização.

Patricia Punder
é advogada e CEO da Punder Advogados

Sem faz de conta, sem deixar-se intimidar
Passados 300 dias de tra-

balho no parlamento estadual 
do Amazonas, tenho visto e 
compreendido como funcio-
na a arquitetura da política 
amazonense. Já estamos fi-
nalizando o ano e aqui hoje 
quero descrever um pouco 
sobre o esforço que tenho 
direcionado para que saiamos 
da inércia e da mesmice.

No começo do ano, após 
alguns meses de trabalho es-
crevi neste periódico sobre “o 
estado de faz de contas”. Ali 
discorri sobre o teatro que 
existe neste âmbito e como 
principal resultado desta ino-
perância é a estagnação. Hoje 
quero falar com você sobre 
minha luta por melhoria da 
qualidade de vida dos que me 
elegeram e daqueles que cla-
mam por socorro. 

Na área da Segurança Pú-
blica e Defesa Social tenho 
percorrido um caminho com 
informações e levantamen-
tos técnicos-científicos para 
que gestores, seja ele mu-
nicipal ou estadual, possam 
mudar a situação atual no 
estado. Nas 33 audiências 
públicas no interior, através 
da Comissão de Segurança 
Pública da Aleam, colhemos 
depoimentos, anexamos re-
latórios e dados no intuito 
de corroborar com o trabalho 
dos órgãos de segurança. Não 
quero aqui dizer que é mérito 
meu e que sou o único que 
posso explanar sobre o as-
sunto. Consigo realizar esse 
trabalho através da legali-
dade que o parlamento me 
proporciona e muito devido a 
expertise que possuo.  É meu 
dever, minha atual missão de 
vida, e assim vou continuar.

Imbuído da missão de que-

rer fazer algo relevante pelo 
estado do Amazonas, estive 
em todas as cidades analisan-
do tecnicamente o cenário en-
contrado e percebi o quanto 
ele é assustador. Me deparei 
com uma realidade triste de 
abandono e sofrimento. 

Como forma de criar pro-
vidências, todos os dias me 
debruço nos estudos com 
minha equipe para criar de 
forma técnica, objetiva e efe-
tiva, através dos projetos de 
lei ou de requerimentos indi-
cativos, novas oportunidades 
que acredito serem capazes 
de fazer a coisa acontecer. 
Todas as matérias apresen-
tadas são possíveis, cabíveis 
e necessárias. Algumas já fo-
ram aprovados pela casa le-
gislativa e aguardam sanção 
do nosso governador. Dos 33 
projetos de lei e 9 projetos de 
Resolução Legislativa, a gran-
de maioria tem o propósito de 
defesa, proteção de pessoas, 
promoção e fortalecimento da 
educação e esporte como fer-
ramenta de defesa social. Não 
sou desses que crio inúmeros 
projetos sem relevância so-
cial, pelo menos a meu ver, 
somente para gerar números 
de produção legislativa.

Nesta última semana de 
novembro, finalizamos as 
emendas à Lei Orçamentária 
Anual - LOA, ação que regu-
lamenta o orçamento públi-
co estadual para 2024. Nas 
minhas propostas, foquei na 
valorização e na ampliação 
do capital humano das for-
ças de segurança estadual, 
em busca da garantia à ordem 
pública, superando índices de 
violência hoje ostentados pelo 
Amazonas.

Questões como efetivação 

do pagamento da data-base 
dos servidores da segurança 
pública; convocação e nome-
ação de 843 alunos-soldados, 
539 alunos-oficiais e 29 alu-
nos-oficiais da Polícia Militar; 
convocação e nomeação de 
444 alunos-soldados e 69 
alunos-oficiais do Corpo de 
Bombeiros Militar; nomeação 
de 96 delegados, 87 escrivães 
e 220 investigadores; plane-
jamento de concurso para 
soldados praças e oficiais da 
Polícia Militar; implementa-
ção da segurança fluvial no 
sistema de segurança do Es-
tado do Amazonas; ampliação 
do alcance do programa “Inte-
rior mais seguro” para garantir 
um ambiente mais seguro nos 
61 municípios do interior do 
Amazonas; reforço as ações 
de Defesa Civil em face da 
estiagem no Amazonas em 
2024; construção do Comple-
xo Pericial no Departamento 
de PolíciaTécnico-Científica 
e custeio do aparelhamento 
do Instituto de Criminalísti-
ca para proporcionar melhor 
funcionamento das ativida-
des desempenhadas no De-
partamento de Polícia Técni-
co-Científica. 

Fico analisando minha tra-
jetória e percebo que algu-
mas atitudes mudaram com 
a minha presença e com o 
meu discurso. Estando no 
plenário, em meu gabinete, 
em reuniões técnicas ou em 
viagens, sempre faço e farei 
o meu melhor. Esta exigência 
impus a mim desde o início da 
minha carreira como servidor 
público e o legado deixado 
por onde passei testifica sobre 
meu trabalho. Acredito que 
juntos, podemos fazer muito 
mais.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

Filantropia: ferramenta poderosa na 
construção de um mundo mais inclusivo

A filantropia transcende a mera prática de 
assistencialismo financeiro, revelando-se como 
um comprometimento emocional e racional com 
causas que fundamentam a construção de estru-
turas sociais justas. Nesse contexto, a filantropia 
não apenas fortalece as causas sociais, mas 
também propicia melhorias significativas para 
toda a sociedade, abrangendo e solucionando 
diversas mazelas sociais.

A pluralidade de causas com as quais os in-
divíduos se engajam cria uma rede abrangente 
de apoio, cobrindo uma ampla gama de desa-
fios. Quando a sociedade se envolve em causas 
diversas, ocorre um fortalecimento coletivo. A 
prosperidade da sociedade se reflete, por sua vez, 
em oportunidades mais acessíveis para as indi-
vidualidades, o que demonstra que a filantropia 
é um catalisador para o progresso e a felicidade. 
Sua prática não apenas impacta positivamente 
a sociedade como um todo, mas também tem 
efeitos benéficos na saúde mental e emocional 
daqueles que doam.

O ato de doar e de buscar um envolvimento 
emocional com as causas gera gratidão e pro-
move uma terapia valiosa para a saúde mental. 
A conexão emocional e racional com as causas 
filantrópicas não apenas transforma a realidade 
externa, mas também proporciona um sentido 
mais profundo de satisfação pessoal.

Como Defensor Público Federal e Comendador 
Cultural, estou pessoalmente envolvido em ins-
tituições que exemplificam o comprometimento 
filantrópico. O Chaverim, que presta assistência 
e inclusão para pessoas com deficiência inte-
lectual, mental e psicossocial; o Instituto FEFIG, 
que fortalece políticas públicas eficientes para 
incentivar a educação; o projeto Vibrar com Pa-
rkinson, focado no acolhimento e inclusão de 
pessoas com a Doença de Parkinson; e o Projeto 
Renascer, que oferece assistência e capacitação 
a gestantes.

A construção de estruturas sociais inclusivas é 
muito mais que um dever moral. Convido todos, 
portanto, a se envolverem com causas sociais 
e a considerarem a filantropia como uma fer-
ramenta poderosa na construção de estruturas 
sociais justas. Por meio do comprometimento 
emocional e racional, podemos contribuir para 
um mundo mais justo e inclusivo, onde a pros-
peridade individual e a coletiva se entrelaçam 
para o bem de todos.

André Naves
é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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Programa ‘Pé diabético’ soma mais de 14 mil atendimentos
SAÚDE 

Da redação

A Associação Sustentabilidade, 
Empreendedorismo e Gestão 
em Saúde do Amazonas (Sege-
am) contabilizou, nos primeiros 
seis meses deste ano, 14.590 
atendimentos no programa Pé 
Diabético, voltado ao tratamento 
de lesões em membros inferiores 
decorrentes do Diabetes. 

Executado pela Segeam e ofe-
recido em policlínicas vinculadas 
à Secretaria de Estado da Saú-
de (SES-AM), o programa conta 
com Ambulatórios de Lesões e 
de Egressos para atender os pa-
cientes e oferece atenção multi-
disciplinar.

A presidente da Segeam, enfer-
meira estomaterapeuta Karina 

Barros, destaca que o trabalho 
realizado nos ambulatórios tem 
contribuído para reduzir hospita-
lizações e amputações realizadas 
em casos em que há o agrava-
mento de lesões em pacientes 
com Diabetes. 

“O objetivo do programa Pé Dia-
bético é reduzir hospitalizações 
oferecendo assistência especiali-
zada. As lesões em pacientes com 
Diabetes, se não tratadas ade-
quadamente e sem o acompa-
nhamento especializado, podem 
resultar na necessidade de inter-
nação e, em casos mais graves, em 
amputações. Nossa equipe multi-
disciplinar tem buscado prevenir 
complicações graves e levar mais 
qualidade de vida aos pacientes 
com Diabetes atendidos no pro-

grama”, ressalta Karina Barros.

Ambulatório de lesões 
No primeiro semestre de 2023, 

foram realizados 11.686 atendi-
mentos nos Ambulatórios de Le-
sões do programa nas policlínicas. 
Os pacientes atendidos nesses 
ambulatórios passam por avalia-
ção clínica e recebem um plano 
de cuidado terapêutico especia-
lizado para tratamento de lesões 
agudas e crônicas.

Após o controle e cura da 
lesão, os pacientes podem re-
ceber acompanhamento para 
reduzir as chances de recidiva 
(retorno das lesões tratadas) no 
Ambulatório de Egressos, que re-
alizou 2.904 atendimentos nos 
primeiros seis meses de 2023.

DIVULGAÇÃO

SECOM

Objetivo  é reduzir hospitalizações oferecendo assistência especializada

Governador do Amazonas, Wilson Lima, fez o pedido do empréstimo no dia 13 de novembro

Recurso será utilizado 
para proteção ambiental e 
no incentivo às iniciativas 
de bioeconomia

O governador do Amazonas, 
Wilson Lima (UB), pediu da 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), no dia 

13 de novembro, autorização para 
emprestar, junto ao Internationat 
Bank for Reconstruction and Deve-
lopment (IBRD), US$ 200 milhões 
de dólares, equivalente a R$ 980 
milhões.

O pedido para autorização deve 
ser votado na próxima semana. A 
informação foi confirmada pela As-
sembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), na noite de quinta-feira (24), 
por meio de nota.

O documento foi enviado aos de-
putados no dia 6 de novembro e o 
chefe do Executivo estadual solicitou 
que a matéria seja analisada em 
caráter de urgência.

“Entrou na pauta de tramitação 
hoje [quinta-feira], mas vai tramitar 
em regime de urgência, de acor-
do com a mensagem enviada pelo 
Governo. Não tem data de votação 
definida, mas deve ser semana que 
vem”, diz trecho da nota.

Na mensagem enviada à Casa, o  
justifica o pedido afirmando que o 
recurso financeiro objetiva consoli-
dar o Programa de Sustentabilidade 
Fiscal, Econômica, Social e Ambiental 
do Estado do Amazonas (PRÓ-SUS-
TENTÁVEL II).

Além disso, segundo o mandatário, 
o empréstimo de quase R$ 1 bilhão 
“irá apoiar as medidas de controle 
do avanço das despesas correntes, 
decorrentes do efeito pós-pandemia 
da Covid, e da queda de arrecada-
ção tributária, notadamente do ICMS. 
Simultaneamente, reforçar investi-
mentos nos mecanismos de prote-
ção ao meio ambiente, de incentivo às 
iniciativas de bioeconomia e serviços 
ambientais, com oportunidades de 
geração de empregos verdes e renda 
nos municípios do interior”.

No documento, publicado no Siste-
ma de Apoio ao Processo Legislativo 
(SAPL) da Aleam, o mandatário des-
taca que, para manter programas de 
desenvolvimento nos últimos anos, 
o Estado contratou diversas opera-
ções de crédito, mas o estoque da 
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Wilson Lima solicita empréstimo 
de R$ 980 mi para investimentos 

Aleam deve votar o pedido de empréstimo na próxima semana

dívida não é elevado e se mantém 
estável.

Trecho do pedido 
Tratando-se de um projeto pro-

gramático, em continuidade ao PRO-
-SUSTENTÁVEL I, a operação susci-
tada objetiva consolidar o programa 
de ajuste e sustentabilidade fiscal do 
Estado do Amazonas. No curto prazo, 
irá apoiar as medidas de controle 
do avanço das despesas correntes, 
decorrentes do efeito pós-pandemia 
Covid, e da queda de arrecadação 
tributária, notadamente do ICMS.

Simultaneamente, reforçar inves-
timentos nos mecanismos de prote-
ção ao meio ambiente, de incentivo às 
iniciativas de bioeconomia e serviços 
ambientais, com oportunidades de 
geração de empregos verdes e renda 
nos municípios do interior.

Objetiva também reduzir o déficit 
em infraestrutura, habitação e sane-
amento, destacando acesso à água 
potável, à coleta e tratamento de es-
goto e às habitações sociais destina-

das às famílias mais vulneráveis, em 
Manaus e nos municípios do interior 
do Amazonas. Paralelamente, ado-
tar políticas públicas orientadas ao 
fortalecimento da responsabilidade 
fiscal, ao crescimento econômico, ao 
equilíbrio social e à preservação e ex-
ploração sustentável dos recursos da 
floresta, proporcionando aumento 
da poupança/investimentos e ciclos 
virtuosos de crescimento de médio 
e longo prazo.

É sabido que, devido às peculia-
ridades de nosso Estado, há uma 
ngrande concentração da riqueza 
na capital, Manaus, decorrente do 
modelo econômico do Polo Industrial 
de Manaus. Tal circunstância, aliada 
à intensa pressão de desmatamento 
ilegal e queimadas nos municípios da 
região Sul do Estado, demandam a 
constante busca de desenvolvimen-
to de novas matrizes econômicas, 
voltadas, sobretudo, à biotecnologia 
e serviços ambientais, alinhadas às 
diretrizes de preservação e susten-
tabilidade ambiental.
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Com retorno do PT ao cenário nacional, partidos de esquerda do AM podem lançar candidatura própria 
Isabella Lima

Diante do clima polari-
zado que antecede a 
eleição de 2024 para a 
Prefeitura de Manaus, 

os partidos de esquerda, so-
bretudo a Federação Brasil da 
Esperança, que conta com a 
participação do PT, PCdoB e 
PV, estão caminhando para 
definir a candidatura alter-
nativa. O ex-deputado federal 
José Ricardo (PT), um dos 
possíveis nomes a serem in-
dicados, pede a celeridade da 
escolha para não comprome-
ter a candidatura.

Além de José Ricardo, ou-
tros nomes são destaques 
para serem indicados pela fe-
deração, como o do deputado 
estadual Sinésio Campos e da 
secretária nacional de mu-
lheres, Anne Moura, ambos 
do PT, e do engenheiro Eron 
Bezerra, do PCdoB.

“Boa parte dos grupos de-
fendem que o PT tenha candi-
datura própria para prefeito. 
Até lamento que já deveria ter 
definido porque, a exemplo de 
outras eleições, o partido vai 
deixando para a última hora, 
daí quando decide a candida-
tura, às vezes, não consegue 
uma articulação mais ampla 
e acaba sendo prejudicado”, 
refletiu José Ricardo.

Ainda conforme o ex-de-

Partidos de esquerda articulam 
candidatura própria à Prefeitura  

putado federal, a eleição de 
2024 se difere das anterio-
res devido à necessidade 
de diálogo entre o partido 
e a federação. Além disso, 
pontua que o Partido Verde 
(PV) não possui tanta relação 
ideológica com o PT e PCdoB, 
mas, por estar presente na 
federação nacional, os três 
partidos devem seguir juntos.

A Federação Brasil da Es-

perança realizou, na sexta-
-feira (24), uma reunião para 
debater questões relaciona-
das à eleição de 2024, na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam). Devido à 
maioria de votos na federação 
ser do Diretório Nacional do 
Partido dos Trabalhadores, 
haverá possivelmente a prio-
ridade de uma candidatura 
do partido.

“Defendo que o PT tenha 
candidatura, portanto, que 
a federação tenha também, 
e que se possa fazer uma 
aliança progressista com ou-
tros partidos, dentro do nos-
so campo, como o PDT, PSB, 
PSOL e Rede”, afirmou.

Para José Ricardo, há um 
cenário favorável para a can-
didatura majoritária do PT, por 
conta da atuação do Governo 

Federal em prol da população 
amazonense e manauara, e 
que, desde a posse do presi-
dente Luís Inácio Lula da Silva 
(PT), o Amazonas está sendo 
beneficiado.

Em contrapartida, o ana-
lista político Carlos Santiago 
contestou a conjuntura posi-
tiva no Amazonas, apesar do 
êxito das siglas de esquerda 
no plano nacional.

“Mesmo que façam um mo-
vimento de unidade, lancem 
um nome para disputar os 
cargos majoritários e contem 
com o apoio do presidente 
Lula, a perspectiva de cres-
cimento em eleições para 
prefeitos apresenta condi-
ções dificílimas, tornando o 
cenário negativo”, explicou.

O especialista pontuou ain-
da que há um envelhecimen-
to nos partidos de esquerda 
no Estado e as siglas não 
possuem novas lideranças 
políticas.

Movimento da direita
A oposição também está 

se organizando para lançar 
candidatura para as eleições 
municipais, segundo o depu-
tado estadual Delegado Pé-
ricles (PL). Após reunião, na 
última quinta-feira (23), com 
lideranças e o presidente do 
Partido Liberal no Amazonas 
(PL-AM), Alfredo Nascimen-
to, o parlamentar assegurou 
que a sigla terá candidato e 
colocou o seu nome à dis-
posição para o planejamento 
do pleito.

O Delegado Péricles par-
ticipou de outra reunião, na 
quarta-feira (22), dessa vez 
com o presidente de honra 
do PL, Jair Bolsonaro, e o 
presidente nacional da sigla, 
Valdemar da Costa 

Minha Casa, Minha Vida vai destinar 
mais de 6 mil moradias ao Amazonas

Projeto propõem alarme para 
mulheres vítimas de violência

Pessoas com deficiência, 
idosos, bem como popu-
lações em vulnerabilidade 
social terão direito à prio-
ridade de acesso ao Minha 
Casa, Minha Vida, lançado 
esta semana pelo presi-
dente Luís Inácio Lula da 
Silva (PT), graças à uma 
emenda aprovada pelo 
deputado federal Saullo 
Vianna (União-AM). O es-
tado do Amazonas tem 
6.450 unidades habita-
cionais selecionadas para 
a Faixa 1 do programa. 

A emenda do parlamen-
tar amazonense também 
garantiu no programa a 
adaptação dos imóveis que 
serão destinados a grupos 
prioritários. 

“Além de assegurar re-
formas nas unidades do 
programa destinados a 
pessoas com deficiência e 
idosos, também buscamos 
na nossa emenda apre-
sentada priorizar o aten-
dimento a outros grupos 
vulneráveis, como vítimas 
de desastres naturais, fa-
mílias ribeirinhas, em situ-
ação de rua e famílias com 
dependentes químicos”, 
explicou Saullo Vianna. 

Voltadas para famílias 
com renda mensal de até 2 
salários mínimos (R$ 2.640 
em valores atuais), as re-
sidências vão contemplar 
oito municípios do estado. 

“Ter uma casa é ter um 
ninho seu. É você saber 

que não tem que procurar 
um galho a cada prima-
vera, que você não tem 
que correr a cada chuva. 
É saber que você tem um 
lugar que é seu. Ali, você 
vai criar o seu vasinho 
de flores, vai colocar seu 
quadro na parede”, afir-
mou o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. 

A capital do estado, Ma-
naus, concentra a maior 
parte das novas moradias. 
São 4.400 unidades. Os 
outros municípios selecio-
nados são Parintins (400), 
Tefé (400), São Gabriel da 
Cachoeira (400), Benjamin 
Constant (300), Manaquiri 
(200), Urucurituba (200) e 
Iranduba (150).

O deputado estadual 
Thiago Abrahim (União 
Brasil) apresentou o pro-
jeto de lei nº 914/2023, que 
dispõe sobre a implemen-
tação de sinal de alarme 
para o atendimento emer-
gencial à mulher vítima 
de violência doméstica. 
A tecnologia atenderá 
às mulheres amparadas 
por medida protetiva 
de urgência, devido ao 
seu descumprimento, 
no Amazonas.

“Importante adotarmos 
todos os mecanismos e 
aparatos tecnológicos 
que possam contribuir 
com a localização das víti-

mas de violência domésti-
ca ou familiar. Importante 
também que o órgão de 
segurança especializa-
do tenha conhecimen-
to imediato em caso de 
descumprimento da me-
dida protetiva por parte 
do agressor”, disse o autor 
do projeto.

De acordo com a ma-
téria, o sinal de alarme 
informará ao órgão de 
segurança especializado a 
localização da mulher víti-
ma de violência doméstica 
ou familiar; o tipo de me-
dida protetiva de urgência 
estabelecida pela autori-
dade judiciária; e os dados 

pessoais do agressor para 
a sua identificação ime-
diata e inequívoca.

“O sinal poderá ser acio-
nado pela vítima ou por 
qualquer pessoa que es-
teja com a vítima. O res-
ponsável pela violação de 
medida protetiva ressar-
cirá os custos de mobiliza-
ção do órgão de segurança 
especializado para o aten-
dimento de emergência”, 
concluiu Abrahim.

Ainda de acordo com o 
projeto, os recursos de-
correntes do ressarci-
mento serão destinados 
ao Fundo Estadual de Se-
gurança Pública.

VULNERABILIDADE SOCIAL ALEAM 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Deputado Sinésio Campos (à esquerda), Anne Moura (centro) e o ex-deputado federal José Ricardo (á direita) serão possíveis canditados 

Populações em vulnerabilidade social terão direito à prioridade de acesso ao programa 

Deputado apresentou o projeto atenderá às mulheres amparadas por medida protetiva



Manaus, sábado 25 e domingo 26 de novembro de 2023

DIVULGAÇÃO

Debates ocorrerão sobre temas de grande importância à região amazônica

Trilhas de conhecimento reúnem especialistas de temas que variam de economia verde à realidade virtual

Debater sobre as mais diver-
sas esferas para alavancar os 
polos de Bioeconomia (BIO) 
e Tecnologia da Informação 

e Comunicação (TIC) como vetores 
econômicos viáveis e sustentáveis 
para o desenvolvimento socioeco-
nômico da Amazônia é a proposta 
da ExpoAmazônia Bio&TIC 2023. Em 
sua programação, o evento também 
promoverá seis trilhas com aproxi-
madamente 90 palestras gratuitas 
sobre temas de grande importância 
à região amazônica.

Considerado o maior evento de 
tecnologia, negócios e bioeconomia 
da Região Norte, a Expo acontecerá 
na próxima semana, do dia 28 a 30 
de novembro, a partir das 14h, com 
entrada gratuita, no Studio 5 Centro 
de Convenções, em Manaus. 

A intenção é criar a convergência 
entre as trilhas e enriquecer a visão 
do público, conforme explica Vânia 
Thaumaturgo, presidente do Conse-
lho de Administração da Associação 
do Polo Digital de Manaus (APDM), 
uma das instituições organizadoras 
da feira.

“Assim como a sustentabilidade 
une os eixos ambiental, econômico 
e social, as trilhas seguem a mes-
ma proposta. Falar da Amazônia é 
admitir uma imensa complexidade. 
Então, reunir diferentes olhares e 
ideias se configura como um passo 
muito importante para solucionar-
mos problemas e alcançarmos o 
desenvolvimento socioeconômico 
da região”, explica.

Para garantir mais informações 
como horário, salas e palestrantes, 
está disponível gratuitamente o 
aplicativo oficial da ExpoAmazônia 
Bio&TIC tanto na Play Store, quanto 
na Apple Store. A programação cons-
ta ainda no site expoamazonia.com.

A expectativa para o evento é 
reunir mais de 16 mil visitantes, 85 
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ExpoAmazônia promove palestras 
sobre desenvolvimento sustentável 

Supermercados com 
promoção de Black Friday

O maior rede de supermer-
cados do Norte do País, Grupo 
DB, está preparando três dias de 
ações impactantes para a Bla-
ck Friday. Em todas as lojas ha-
verá itens com descontos que 
chegam até a 70%, horário es-
pecial de funcionamento e maior 
flexibilidade de prazo de paga-
mentos nos cartões de crédito e 
cartões DB.

A promoção vai ocorrer em todas 
as lojas nos dias 24, 25 e 26 de 
novembro, com horário especial 
de funcionamento nas unidades 
“Paraíba”, Ponta Negra, Distrito, 
Parque Dez e Max Teixeira na sexta 
e sábado (24 e 25). Durante esses 
dois dias, essas unidades funcio-
narão das 6h às 0h.

“Estamos prontos para reali-
zamos a maior Black Friday da 
nossa história. Para isso, estamos 
preparando inúmeras opções de 
sortimentos, ofertas e uma ex-
periência de compra totalmente 
diferenciada”, afirmou a diretora 
de Recursos Humanos do Grupo 
DB, Elane Medeiros.

Negociações especiais
Ainda dentro das opções de Bla-

ck Friday, estão sendo oferecidas 
formas de pagamentos diferencia-
das. Os clientes poderão parcelar 
suas compras em até 10 vezes nos 
cartões de crédito ou cinco vezes 
nos cartões DB. Essas negociações 
são diferentes conforme as cate-
gorias dos produtos.

DESCONTOS 

Produtos natalinos foram confeccionados por idosos

‘Feira de Artesanato 
Natalina’ no Parque do Idoso

A tradicional “Feira de Ar-
tesanato Natalina” ocorrerá 
no Parque Municipal do Ido-
so (PMI), localizado na rua Rio 
Mar, no bairro Nossa Senhora 
das Graças, Zona Centro-Sul de 
Manaus, com entrada gratuita. 
A programação ocorre em duas 
etapas, nos dias 27, 28, 29 e 
30/11 e 4, 5, 6 e 7/12, sempre 
das 8h30 às 14h.

Realizada há 21 anos, a feira 
de artesanato expõe a produção 
artesanal das alunas, comercia-
lizando produtos e mostrando 
para a pessoa idosa que, in-
dependentemente do tempo, 
nunca é tarde para aprender 
algo, seja para passatempo ou 
profissão.

A diretora-presidente da Fun-
dação Doutor Thomas (FDT), 
Martha Moutinho, explica que 
as atividades de artesanato do 
parque promovem à pessoa 
idosa um envelhecimento ativo.

“Para muitos é apenas uma 
aula de artesanato, mas aqui 
no Parque Municipal do Ido-
so vivenciamos o quanto essa 
atividade auxilia no bem-estar 
da pessoa idosa. O trabalho re-
alizado manualmente ajuda a 
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Grupo DB vai oferecer descontos de até 70% e condições de pagamentos

startups, 32 expositores e 120 pa-
lestrantes para abordar as trilhas 
de conhecimento de bioeconomia: 
bioeconomia, biotecnologia e mer-
cados; produções acadêmicas em 
Bio&TIC; empreendedorismo e ges-
tão de negócios; Tecnologia da Infor-
mação e Comunicação e mercados; 
valorização dos saberes tradicionais; 
e economia criativa e cultura.

O crescimento econômico do 
Amazonas se deu muito baseado nas 
tecnologias de TIC (eletroeletrônicos 
e informática), pois essa foi a prin-
cipal atuação do Polo Industrial de 
Manaus (PIM). As cadeias produti-
vas sempre ficaram como potencial, 
apesar da busca pelo desenvolvi-
mento baseado na biodiversidade 
amazônica. É o que pontua Paulo 
Simonetti, líder de captação do Ide-
sam e gestor do PPBio, instituição 
que também organiza a feira.

“A conexão de BIO&TIC é tão 
importante, é levar as tecnologias 
disponíveis no mercado para a mo-
dernização do uso da biodiversidade, 
permitindo o aperfeiçoamento em 
volume e em qualidade da produção 
dos produtos amazônicos. Essa feira 
consagra essa conexão e apresenta 
à população o que já tem sido feito, 
o que está por vir e todas as opor-
tunidades de negócio e desenvolvi-
mento regional associado”, enfatiza.

No primeiro dia, 28 de novembro, 
ocorrerão algumas palestras, como: 
“Produto Digital – Gerando impacto 
significativo no setor do varejo”, com 
Adriano Jorge, que possui mais de 14 
anos de experiência em TIC – tecno-
logia da informação e comunicação, 
com conhecimentos em gestão de 
produtos, projetos e práticas agile; 
“X-Skills – Simulando o Impacto de 
suas Decisões”, com Roberto Ueno, 
coordenador de eventos inovado-
res como o Startup Weekend Social 
e Hackathons, criador de LABs de 

Inovação e embaixador do Instituto 
Galileu para Educação; e “Emergent 
Giants – Utilização de tecnologia para 
ganhar na escala”, com Diogo Garcia, 
sócio-diretor na área de Emerging 
Giants & Venture Capital da KPMG 
Brasil e líder da Confraria do Em-
preendedor.

Além disso, a solenidade de aber-
tura do evento, às 15h, terá a parti-
cipação de Bosco Saraiva, superin-
tendente da Zona Franca de Manaus 
(Suframa); Radyr Júnior, secretário 
municipal do Trabalho, Empreende-

dorismo e Inovação (Semtepi); Sera-
fim Corrêa, secretário estadual do 
Desenvolvimento Econômico, Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação (Sedecti); 
Rodrigo Rollemberg, secretário de 
Economia Verde, Descarbonização 
e Bioindústria do Ministério do De-
senvolvimento, Indústria, Comércio 
e Serviços (MDIC); entre outros.

No segundo dia, 29, haverá várias 
palestras, incluindo: “Iniciativas de 
digitalização na Educação Profissio-
nal e Tecnológica com foco na Eco-
nomia Verde”, apresentada pelo Dr. 

Volkmar Schuler, docente referência 
em Indústria e novas tecnologias no 
Brasil; “Fórum de Tecnologias aplica-
dos à Bioeconomia”, mesa-redonda 
apresentada por Michella Lasmar, 
docente da Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA) e bolsista pes-
quisadora do Projeto de P&D Sam-
sung Ocean; e “Ecossistema de em-
presas de base científica em Israel”, 
com Moti Meier, diretor-executivo 
de Desenvolvimento de Negócios e 
Inovação da Haifa Economic Corpo-
ration e um dos pioneiros do ecos-
sistema empreendedor tecnológico 
em Haifa e no Norte de Israel, e 
também com Ricardo Lomaski, ge-
rente de programas de startups em 
Israel nos últimos seis anos e CEO no 
Innovation Hub Brazil Israel.

Já no encerramento, dia 30, 
ocorrerão alguns destaques como: 
“Workshop de ideação ‘Da ciência 
para os negócios’”, apresentado 
por Michella Lasmar, das 15h às 
19h, voltado para pesquisadores 
iniciantes ou avançados que acre-
ditam que suas pesquisas podem 
se transformar em negócios; “Re-
alidade Virtual e Simulações na 
Indústria 4.0”, com Ariel Marce-
lo Madril, desenvolvedor, líder de 
equipe, especialista de desenvolvi-
mento de jogos e realidade virtual; 
“DeepTechs na Amazônia, contexto 
sobre a potência da Amazônia e 
três cases locais de deeptechs (tec-
nologias ou startups) que geram 
impacto na região”, apresentada 
por Mayra Castro, fundadora da 
InvestAmazônia, empresa de de-
sign de projetos e parcerias na 
região amazônica; e “4ª Revolução 
Industrial: tecnologias, aplicações e 
oportunidades”, professor da Uni-
versidade Federal do Pará (UFPA) 
e bolsista de produtividade em 
Desenvolvimento Tecnológico e 
Extensão Inovadora (CNPq).

manter o corpo e a mente ativa. 
Com isso, o principal objetivo é 
influenciar outros idosos a prati-
carem a arte que é o artesanato”, 
destaca Martha.

Nessa edição, serão colocados 
à venda itens como: guirlandas, 
Papai Noel, enfeites de árvore 
de Natal, pano de prato, luvas, 
bolsas, toalhas de mesa e muito 

mais.
O Parque Municipal do Ido-

so disponibiliza três turmas do 
curso de Artesanato. As aulas 
acontecem em dois horários: de 
segunda a quinta-feira, das 8h 
às 10h30; e segunda e quarta-
-feira, das 13h às 15h. Cerca de 
cem alunas participam das aulas 
de artesanato.
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O fortalecimento, as 
soluções digitais e as 
novas tendências do 
mercado foram des-

taques no Encontro de Re-
vendedores de Combustíveis 
e Lojas de Conveniência do 
Norte do Brasil, que terminou 
na sexta-feira (24), no Dia-
mond Convention Center, na 
Zona Oeste. Os participantes 
destacaram a força do seg-
mento que gera 20 mil empre-
gos diretos na região, sendo 
que deste total 14 mil são no 
Amazonas.

Importante destacar que o 
Estado tem pelo menos 650 
postos de combustíveis, in-
cluindo aqueles que ficam no 
meio do rio. 

Durante dois dias, o evento 
reuniu mais de duas mil pes-
soas e foi direcionado exclu-
sivamente para revendedores 
de combustíveis, proprietá-
rios de lojas de conveniência, 
além de representantes de 
setores que tenham sinergia 
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Inovações, 
expansão do setor 
e qualificação no 
atendimento foram 
alguns dos temas 
debatidos em evento

com o mercado. O encontro 
tem ainda diversos stands 
com apresentação de servi-
ços e produtos relacionados 
ao setor. 

Uma das novidades foi um 

equipamento de monitora-
mento e medição, que vem 
para substituir a medição ma-
nual, feita antes pelo frentista 
por uma régua. A medida está 
em vigor desde 21 de setembro 

de 2023 e traz mais seguran-
ça aos funcionários do setor, 
seguindo uma norma do Mi-
nistério do Trabalho.

Outro produto que chamou a 
atenção de quem passou pelos 

Novas tendências para futuro do 

Inova Recursos Florestais: crescimento estratégico 
e compromisso ambiental no mercado de carbono

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

Na segunda-feira (27/11), às 19h (Horário de 
Brasília), acontece o webinar gratuito ‘Investi-
mentos de Impacto Positivo’, organizado pela 
Vegan Business. A inscrição está sendo feita 
pelo endereço eletrônico (https://encurtador.
com.br/cfyR6) e, após a efetivação, será enviado 
link do Zoom para acompanhar o evento. 

*******************************************

Na próxima terça-feira (28/11), o Institu-
to de Desenvolvimento Tecnológico (INDT) 
receberá a visita do presidente e diretores 
da Motorola Brasil. O objetivo do encontro 
é apresentar a estrutura do INDT, fortale-
cer a parceria para o desenvolvimento de 
projetos e tecnologias, além de discutir a 
nova portaria da Suframa e analisar seus 
impactos nos projetos

*******************************************

Na quarta-feira (29/11), das 15h às 18h, ocor-
rerá o workshop ‘CERTI Amazônia: Inovação 
e Sustentabilidade na Indústria’. O evento, 
que tem o objetivo de impulsionar o Polo 
Industrial de Manaus (PIM), será presencial 
no Instituto CERTI, na Av. Rodrigo Otávio, nº 
4455 – Japiim. A inscrição pode ser efetuada 
pelo link (https://encurtador.com.br/fglu1).

*******************************************

A FAPESP está oferecendo quatro bolsas de 
pós-doutorado no âmbito do projeto ‘Labora-
tório de biocombustíveis avançados de segunda 
geração’, vinculado ao Programa Pesquisa em 
Bioenergia (BIOEN), da Fundação. As inscrições 
podem ser realizadas até a quarta-feira (29/11), 
pelo link (https://encurtador.com.br/hzCLO).

Sodexo e Coca-Cola Brasil iniciam parceria em 
Manaus para reduzir a fome e capacitar mulheres  

Uma parceria de três anos entre a Sodexo e a Coca-
-Cola Brasil vai ajudar muita gente em Manaus. As 
duas gigantes vão apoiar a Gastromotiva, que é uma 
organização social dedicada a iniciativas de combate 
à fome e insegurança alimentar, e que atua na imple-
mentação do projeto ‘Cozinha Solidária: Sabores que 
Transformam’, aqui em Manaus e voltado para pessoas 
em situação de vulnerabilidade social. Esse programa, 
que recebeu recursos no montante de R$ 800 mil,  
irá contemplar duas frentes: ‘Cozinha Solidária’, que 
fornecerá 1,5 mil refeições mensais para pessoas em 
situação de extrema insegurança alimentar; e ‘Faça a 

Venda’, que foca na capacitação de mulheres, também 
em vulnerabilidade social, de modo a contribuir para 
o desenvolvimento do empreendedorismo feminino. 

INDT apresenta soluções tecnológicas na 2ª edi-
ção da Bio&TIC

Entre os dias 28 e 30/11, das 14h às 20h, no Studio 
5, ocorrerá a 2ª edição da Bio&TIC, um evento que 
reunirá profissionais, empresas privadas e entes 
governamentais para discutir as possibilidades de 
incentivo à bioeconomia e as inovações na região 
Norte. Durante o evento, o Instituto de Desenvol-
vimento Tecnológico (INDT) apresentará ao público 
soluções tecnológicas. Sob o conceito ‘Sustenta-

bilidade, Tecnologia e Inovação’, os visitantes que 
comparecerem ao estande do Instituto poderão 
interagir com alguns dos equipamentos expostos 
e conhecer as aplicações do INDT em frentes de 
pesquisa como inteligência artificial, robótica, au-
tomação, transporte autônomo, conectividade, ci-
bersegurança, biotecnologia e ESG, além do suporte 
a projetos de desenvolvimento econômico local.

Shopping ‘a céu aberto’ é inaugurado em Manaus
Batizado como ‘Park Mall’, novo empreendimento 

comercial de Manaus, promete ser o maior shopping 
a céu aberto da cidade. A inauguração ocorreu na 
quinta-feira (23/11), no local em que será construído, 

na Avenida Efigênio Salles, nº 3047, bairro Aleixo, 
Zona Centro-Sul da cidade. O projeto é assinado 
pela construtora Engeco, que manterá uma loja 
exclusiva para a comercialização de lojas. O mall 
terá espaço para compras, lazer e entretenimento. O 
novo centro de compras deve gerar R$ 490 milhões 
de potencial de consumo da área de influência, bem 
como ter R$ 9.207,00 de renda per capita da zona 
primária. O fluxo de veículos também deve chegar 
a 82 mil por dia. É possível adquirir lojas a partir 
de 18 metros quadrados, adequando o espaço à 
necessidade dos lojistas. O shopping conta com 
praça de alimentação, supermercado, sistema de 
climatização e amplo estacionamento.

Osuporte a projetos de co-
mercialização dos créditos 
de carbono por institui-
ções e empresas privadas 

incentiva cada vez mais a participa-
ção e o apoio de especialistas, que 
têm a missão de desenvolver pro-
jetos que contribuam para mitigar 
os gases de efeito estufa e, conse-
quentemente, frear o aquecimen-
to global. Com todos os processos 
produtivos em crescimento numa 
sociedade que consome cada vez 
mais, esse mercado busca – em 
algum grau  – compensar o meio 
ambiente pelos danos causados 
ao planeta.  

Os dados mostram o desempe-
nho do setor, como os disponibi-
lizados no site do Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômico e 
Social (BNDES), onde se mostra 
que em 2021 ocorreram US$ 748 
milhões em transações realizadas 
em âmbito global, no mercado vo-
luntário, o que representa mais do 
que o dobro registrado nos dois 
anos anteriores.

Operando desde 2021, a  star-
tup amazonense ‘Inova Recursos 
Florestais’ atua na formatação de 
ações ligadas ao setor, entre outros 
aspectos de consultoria técnica 
ambiental. Com vasta experiência, 
Karoline Brasil (foto), engenheira 
florestal e idealizadora da ‘Ino-
va’, fala sobre o desempenho da 
empresa, que cresce estrategica-
mente. 

“Muita gente me perguntava 

como eu conseguia projetos no 
setor florestal, a resposta foi sim-
ples: eu me dediquei a parcerias 
estratégicas com pessoas que já 
estavam no mercado, propondo 
melhorar a forma de gestão dos 
projetos. Assim ganhei minha pri-
meira fatia do bolo, em números, 
já faturamos mais de R$ 300 mil, 
gerando impacto em mais de 100 
pessoas  no Amazonas, Pará, Ro-
raima, Acre, e Rondônia”, explica.

Atualmente, o portfólio de servi-
ços da ‘Inova Recursos Florestais’ 
contempla o trabalho em esferas 
técnicas em estudos, licenciamen-
tos, análises e planos de ação, em 
mecanismos centrais.

“O projeto iniciou com a vontade 
de alinhar tecnologia com procedi-
mentos já comuns no mercado, em 
prol do desenvolvimento da região 
Norte juntamente com a valori-
zação e conservação das nossas 
florestas. Hoje, nosso foco se divide 
em três eixos: Mercado de Carbono, 
Monitoramento Florestal, Manejo 
Florestal e Restauração de Flores-
tas”, comenta.

Centralizada em Manaus, a ‘Ino-
va’ possui bases de desenvolvi-
mento com profissionais em Porto 
Alegre e São Paulo. No decorrer 
do primeiro trimestre de 2023, a 
empresa esteve à frente de três 
projetos focados em soluções de 
impacto social. Neste trimestre, a 
empresa obteve R$ 277 mil em 
faturamento e chegará, segundo 
Karoline, a R$ 500 mil até o final de 

2023. Para o próximo ano, um dos 
objetivos será o investimento em 
iniciativas de geoprocessamento e 
em restauração florestal.

“Estamos em fase de organiza-
ção da casa. Hoje, não estamos 
maduros o suficiente para aportar 
investimentos altos. Foi uma deci-
são conjunta das lideranças da em-
presa e acreditamos que -  às vezes 
-  um passo para trás representa 
dois passos à frente. Mas temos 

prazos, pois em 12 meses queremos 
evoluir e bater na porta de um 
possível venture capital para em-
barcar nessa conosco. Vamos focar 
em duas vertentes de projetos, o 
primeiro voltado ao mercado de 
carbono, como inventários, diag-
nósticos, elaborações de capítulos, 
modelagem de dados, já o segun-
do foco, são projetos voltados à 
conservação da natureza como o 
próprio SMART”, pontua.

do Sindicombustíveis-AM, 
Gilberto Lucena.

“É uma matriz energética 
limpa, ecologicamente corre-
ta  e que o Brasil aprendeu 
a produzir como o etanol de 
milho. Uma novidade porque 
antes só existia o de cana-de-
-açúcar, isso também é fruto 
de uma agricultura muito for-
te aqui no país. E nos temos 
condições de exportar para o 
imundo e desenvolver ainda 
mais nos próximos anos”, re-
forçou Gilberto. 

Para um dos palestrantes 
do encontro, o contabilista de 
São Paulo, Carlos Bispo, as 
atividades são importantes, 
pois reforça o engajamento 
dos revendedores da região. 

“Foi criado um ambiente para 
melhorar a gestão de negócios 
e o público realmente surpre-
endeu. Vejo que traz uma valo-
rização e um poder mais cons-
tante de desenvolvimento do 
setor”, explicou Carlos. 

O evento contou ainda com 
um painel sobre a fiscalização 
no setor de combustíveis, com 
a presença de diversos órgãos 
reguladores.

Segmento gera 20 mil empregos diretos na região Norte

stands foi a bomba de abas-
tecimento de combustíveis. O 
item garante mais segurança 
tanto ao revendedor quanto ao 
cliente e está em fase de testes. 

Conforme o presidente do 
Sindicato dos Combustíveis 
do Amazonas (Sindicombus-
tíveis-AM), Eraldo Teles, essa 
é uma grande oportunidade 
de debater inovações para um 
setor tão importante para a 
economia do Amazonas.

“Nossa expectativa é muito 
positiva e o público foi além 
do esperado. Esse é um mer-
cado com grande potencial de 
crescimento no Norte do País 
e no Amazonas não é dife-
rente. A gente move a econo-
mia com combustível e somos 
responsáveis por uma grande 
arrecadação de ICMS, Então, 
essa sem dúvida é uma opor-
tunidade para deixar o seg-
mento mais forte e preparado 
para enfrentar os desafios em 
2024”, destacou Eraldo.

Outro tema que ganhou 
muito destaque foi o futuro 
das matrizes energéticas. É 
uma das principais é o etanol, 
segundo o vice-presidente 

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 

mercado de combustíveis 
DIVULGAÇÃO
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Rosana Ramos 

A forte estiagem que atin-
giu o Estado do Amazo-
nas durante os últimos 
meses deste ano trans-

formou a vida dos ribeirinhos 
da região. Em decorrência des-
ta seca, foi registrada falta de 
água potável, alimentos, medi-
camentos, a morte de peixes e 
botos, readaptação do ensino 
público, deslizamentos de bar-
rancos, entre outros.

O Rio Negro, por sua vez, atin-
giu o nível mais baixo da sua his-
tória, com menos de 13 metros. 
A Organização Meteorológica 
Mundial divulgou uma previsão 
apontando que o El Niño deve 
trazer consequências ao clima 
até abril de 2024, aumentando 
ainda mais a preocupação dos 
profissionais da área.

No Amazonas, por exemplo, 
os meses entre novembro e 
maio estão inseridos no “inver-
no amazônico”, mas prestes a 
se encaminhar para a última 
semana do mês novembro, a 
chuva só se fez presente em 
Manaus e em alguns municí-
pios do Estado, durante a última 
quinta-feira (23).

Alcançando 74,2 milímetros 
de índice pluviométrico, a chu-
va reascendeu a esperança do 
povo amazonense, que aguar-
da o restabelecimento do clima 
adequado para a época do ano, 
assim, como os ribeirinhos es-
peram a subida do nível do rio 
para que suas atividades voltem 
ao habitual.

Maior seca em 121 anos
Atingindo níveis históricos, a 

grande seca do Rio Negro em 
2023 é considerada a maior 
em 121 anos de contagem no 
Porto do Manaus. Afetando 
diversos setores da sociedade, 
a população precisou adaptar 
suas atividades para contornar 
as dificuldades impostas pelo 
fenômeno.

José Dilson, professor da Es-
cola Municipal São João, de Rio 
Preto da Eva, contou ao EM 
TEMPO, que o método de en-
sino passou por modificações 
devido à estiagem, pois muitos 
alunos ficaram impossibilitados 
de freqüentarem as aulas.

“Agora eles [os alunos] es-
tão estudando por apostila. Eu 
preparo a apostila, alguns pais 
conseguem pegar na escola, ou 
eu mando por algum conhecido 
de confiança, mas é porque não 
tem condições de todo mundo 
estar no colégio. Antes o ca-
minho até a escola era de 15 
minutos, por conta da seca, está 
demorando aproximadamente 
1 hora”, pontuou o professor.

A seca também mudou a vida 
de quem vive dos recursos dos 
rios. Morador do bairro do Pu-
raquequara, em Manaus, o pes-
cador Evandro Maia, relatou que 
foi um dos primeiros a sentir 
o impacto direto da vazante, 
já que a dificuldade de pescar 
peixes nos lagos se fez presente 
imediatamente.

“Pescar fica mais difícil. Nessa 
época, os lagos secam, é mais 
difícil de pescar, para viajar, tudo 
fica mais difícil; para chegar onde 
tem peixe, você tem que se 
deslocar bastante. A despesa 
aumenta, hoje tudo é caro. É 
mais difícil para o próprio pes-
cador sobreviver nesta época 
que o rio seca”.

Por conta da dificuldade de 
manter a atividade, o preço dos 
alimentos aumenta de forma 
equivalente. Até que a matéria-
-prima chegue à mesa da po-
pulação, o processo passa pela 
mão do vendedor, que serve 
como intermediador entre o 
produtor e o cliente final. Para 
garantir a sua renda, o preço é 
elevado, mais uma vez.

“Quando o rio não estava seco, 
a saca de 50 quilos da farinha es-
tava saindo a R$ 350, no máximo 
R$ 380. Agora, está custando R$ 

450, se tirar três sacas, sai a R$ 
440. Hoje, nós estamos venden-
do a saca da farinha por R$ 13 
reais, são dois por R$ 25. Antes, 
era R$ 10”, explicou Carmem 
Miranda, autônoma de 41 anos.

Morte de peixes e botos
Outra consequência decor-

rente da forte seca foi a morte 
de peixes e botos nos rios da 
Amazônia. Em Manacapuru, 
centenas de peixes aparece-
ram mortos boiando, no Lago do 
Piranha. A falta de oxigenação e 
o aumento da temperatura da 
água foram apontados como 
possíveis causas do fenômeno, 
que assustou quem passava 
pelo local.

Por conta do alto volume de 
animais mortos, a pouca água 
existente no lago acabou sendo 
comprometida, já que a maio-
ria dos animais já estavam em 
estado de decomposição. Para 
solucionar o problema, o pre-
feito de Manacapuru, Beto D’ 
ngelo, disse em entrevista ao 
Em Tempo, que as atividades 
de assistência às comunidades 
afetadas severamente pela 
seca já estavam em andamento.

“Estamos fazendo essas 
ações desde o dia 27 de setem-
bro, quando começamos a ter 
dificuldade em algumas locali-
dades na região, principalmente 
no Piranha, onde teve a morte 
de peixes. Desde então, a gente 
já está vendo a situação da água, 
a purificação da água, rancho, 
motor-bomba, mangueiras, po-
ços ainda onde é possível per-
furar, e já estamos voltando em 
algumas localidades para refor-
çar o abastecimento de água”, 
pontuou o prefeito.

O Lago Tefé também causou 
preocupação entre ambienta-
listas após registrar a morte de 
botos. De acordo com o Instituto 
Chico Mendes de Conservação 
da Biodiversidade (ICMBio), en-
tre 28 de setembro até 18 de 
outubro, foram registradas 153 
mortes de botos na localidade, 
sendo 130 botos vermelhos e 
23 tucuxis.

“A seca e a temperatura da 
água, que chegou a 39,1°C no 
pico de mortalidade no dia 28 de 
setembro, quando 70 indivíduos 
morreram, estão diretamente 
relacionados ao ocorrido, ape-
sar de outras causas de morte 

ainda não estarem descartadas, 
como alguma contaminação da 
água ou doença nos animais. 
Além das altas temperaturas 
medidas no lago durante as 
tardes, há também uma gran-
de variação da temperatura da 
água durante o dia, variando 
entre 29° e 38°C”, diz o boletim 
do ICMBio.

Para contornar a situação, os 
especialistas do ICMBio monta-
ram uma estratégia para isolar 
a área onde foi registrado o 
maior número de botos mortos, 
e conduzir os animais para fora 
do trecho crítico.

Inverno Amazônico
Após mais de 130 dias de va-

zante, o Rio Negro começou a 
dar sinais de recuperação de 
nível no último dia 30, quando 
subiu 17 centímetros, alcançan-
do a marca de 12,87 metros. Em 
meio à seca, outro problema 
agravou a situação da capital 
amazonense: a fumaça vinda 
de queimadas da zona metro-
politana de Manaus.

Desde então, chuvas rápidas 
alegravam a população, que 
cansada das altas temperatu-
ras, acreditava que o inverno 
amazônico viria logo na virada 
do mês, entre outubro e no-
vembro.

No último dia 7, Manaus ama-
nheceu sob forte chuva, mas 
logo em seguida, ela foi dissipa-
da. Além de amenizar a tempe-
ratura, a precipitação também é 
aguardada para ajudar a subir o 
nível dos rios, mas segundo es-

pecialista, é preciso ter cautela 
sobre a presença de chuvas na 
região.

“Nos últimos dias, o Rio Negro 
em Manaus apresentou subi-
das inicialmente na ordem de 
5 cm, 7cm e no registro mais 
recente 8 cm, essa subida seria 
o resultado do processo de re-
cuperação do Solimões e Negro 
que ocorre há duas semanas. 
Isso pode indicar o final da va-
zante na região? Ainda não, essa 
fase agora seria de estabilida-
de dos níveis que estão mui-
to baixos, podem apresentar 
oscilações e sua recuperação 
depende da permanência das 
subidas nas regiões do Alto So-
limões e Alto Rio Negro, e do 
retorno do período de chuvas 
na bacia como todo”, comentou 
a pesquisadora em Geociências 
do Serviço Geológico Brasileiro 
(SGB), Jussara Cury, em entre-
vista ao EM TEMPO.

Há mais de 15 dias sem chuva, 
na última quinta-feira (23), a 
precipitação voltou a amenizar 
o clima da capital amazonen-
se e de alguns municípios do 
interior. Segundo a Prefeitura 
de Manaus, a chuva registrou 
74,2 milímetros de índice plu-
viométrico.

A Gerência de Encaminha-
mento e Acompanhamento 
apontou que até as 16h de 
quinta, choveu 131 milímetros 
na zona leste, 108 milímetros 
na zona norte, 44 nas zonas sul, 
centro-sul e centro-oeste, e 43 
milímetros na zona oeste.

Ainda na quinta-feira (23), o 
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Governo do Amazonas, por meio 
do Boletim Estiagem, apontou 
que nos últimos cinco dias, o 
Rio Negro subiu 44 centímetros. 
Já em Barcelos, o nível da água 
subiu 37 centímetros. Em Itaco-
atiara, o rio subiu 21 centímetros.

Apesar dos números positi-
vos, o fenômeno do repiquete 
prende a atenção dos especia-
listas. O repiquete, nada mais é, 
do que o efeito sanfona dos rios, 
ou seja, as águas dos rios podem 
subir por conta das chuvas, mas 
voltam a baixar logo em seguida.

Esse fenômeno foi observado 
na Calha do Juruá, por exemplo. 

Conforme o Boletim Estiagem, 
Cruzeiro do Sul e Ipixuna baixa-
ram, respectivamente, 26 cm e 
96 cm, devido à oscilação es-
perada entre as transições de 
estações.

A chuva que surpreendeu a 
população amazonense nesta 
última semana reflete a espe-
rança no retorno do clima de 
normalidade na região. Após 
uma seca histórica, qualquer 
movimentação de precipitação 
será comemorada pelos ama-
zonenses, que resistiram aos 
longos meses de fumaça e es-
tiagem.

Rio Negro atin-
giu o nível mais 

baixo da sua 
história, 

com menos de 
13 metros
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Em decorrência da forte seca, Rio Negro atingiu o nível mais baixo da história 

Inverno amazônico reacende 
esperança da população 



visão é que mais de 3 
mil residências sejam 
atendidas. Os serviços 
de melhoria incluem a 
reforma completa nas 
estruturas, como troca 
de piso, portas e janelas, 
banheiro, entre outros.

“Na ocasião da aplica-
ção do projeto de regu-
larização, nós já verifi-
camos essas casas que 
carecem realmente dis-
so para que possamos 
fazer essa intervenção, 
e assim levar para es-
ses moradores, serviços 
com qualidade, conforto 
e segurança”, completou 
o titular da Semhaf, Je-
sus Alves.

Por meio do levanta-
mento realizado pela 
Semhaf na área, uma 
das contempladas pelo 
programa será a aposen-
tada Marlette Monteiro 
da Silva, de 71 anos, que 
mora na rua Paiva, no 
bairro Colônia Antônio 
Aleixo, com a filha e os 
três netos. Para ela, a 
ajuda era totalmente ne-
cessária.

“Fico muito feliz, essa 
ajuda foi mandada por 
Deus, porque com a minha 
situação eu não conse-
guiria ajeitar nossa casa. É 
um momento importante 
para mim, para minha fa-
mília”, disse a moradora.
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Cerca de 1,2 mil 
famílias serão 
contempladas na 
primeira etapa 
do programa na 
Zona Leste 

Dando continuida-
de aos trabalhos 
na área de habi-
tação, o prefeito 

David Almeida, realizou, 
na manhã de sexta-feira 
(24), uma vistoria técnica 
no bairro Colônia Antô-
nio Aleixo, na Zona Leste 
da capital amazonense, 
onde mais de mil resi-
dências serão contem-
pladas dentro do pro-
grama “Morar Melhor”, 
lançado pela Prefeitura 
de Manaus, com objetivo 
de realizar melhorias nas 
moradias de famílias de 
baixa renda que vivem 
em assentamentos ur-
banos informais.

Segundo o chefe do 
Executivo municipal, 1,2 
mil famílias serão con-
templadas na primeira 
etapa do programa, co-
ordenado por meio da 
Secretaria Municipal de 
Habitação e Assuntos 
Fundiários (Semhaf).

“Estamos lançando o 

Programa ‘Morar Melhor’ 
vai contemplar quatro mil moradias

programa Morar Melhor, 
onde nessa primeira eta-
pa nós vamos atender 
1,2 mil pessoas, chegan-
do a famílias como a da 
dona Marlette que mora 
aqui na Colônia Antônio 
Aleixo. Nós vamos entrar 

na casa para recuperar, 
com um investimento da 
ordem de 15 a 23 mil 
reais em cada residên-
cia. Nós melhoraremos o 
reboco, ajeitar a janela, o 
banheiro, o forro e a par-
te elétrica, vamos colocar 

um piso e assim dar uma 
melhor qualidade de vida 
para essas famílias. Essa 
é a Prefeitura de Manaus 
trabalhando com a regu-
larização fundiária, com a 
construção de moradias 
e na melhoria de mora-

dias que já existem, como 
aqui na colônia Antônio 
Aleixo”, explicou Almeida.

Segundo a Semhaf, a 
meta é iniciar as melho-
rias em 1,2 mil residên-
cias ainda este ano, e 
no próximo ano, a pre-

Christian Costa realiza workshop 
sobre psicologia criminal

Trânsito e transporte público 
terão mudanças temporárias

O professor, perito e dou-
tor pela PUC de São Paulo, 
Christian Costa, que atua na 
área clínica e criminal há 22 
anos, e participou do progra-
ma “Anatomia do Crime”, do 
canal Investigação Discovery 
(atualmente no Amazon Pri-
me), vem a Manaus minis-
trar o workshop Psicologia 
Criminal, dia 9 de dezembro 
de 2023, no auditório do Ins-
tituto Amazônico de Ensino 
Superior (IAMES), localizado 
na rua São Luiz, n° 441, Adria-
nópolis.

A programação do evento 
começa 9h e termina às 14h 
e apesar de ser aberta ao 
público em geral que gosta 
de true crime, é voltada prin-
cipalmente para acadêmicos 
de Psicologia e Direito, e ain-
da policiais e investigadores 
criminais.

Os conteúdos que serão 
trabalhados no workshop são 
sobre o aumento da violência 
e criminalidade; Psicopatolo-
gia forense; Psicopatas; Aná-
lise comportamental da cena 
do crime; Responsabilidade 
penal e Mente e comporta-
mento do suicida.

“É sempre uma alegria 
estar em Manaus. Esse 
Workshop refletirá sobre a 
importância de entender-
mos técnico cientificamente, 
os mecanismos internos que 
pode nos levar a cometer 
crimes de qualquer gravida-
de. A violência sexual e os 
homicídios crescem em todo 
o Brasil, e não temos estudos 
e banco de dados compor-
tamentais que nos ajudem 
a entender o processo deci-
sório do criminoso”, ressaltou 
Christian.

O evento terá certificado, 
com 5 horas complementa-
res e coffee-break. As ins-
crições podem ser feitas: 92 
98112-1696;

Sobre Christian Costa
Christian é amazonense, 

mas está radicado em São 
Paulo há mais de 23 anos; 
Ele tem formação acadêmi-
ca em Filosofia e Psicologia 
(CRP SP 06/73995), com 
Especialização em Terapia 
Cognitiva pelo Instituto de 
Terapia Cognitiva de São 
Paulo; Aperfeiçoamento em 
Comportamento Homicida 
pela Universidade Nacional 
de La Plata (Argentina) e 
Mestrado pelo Departamen-
to de Psiquiatria e Psicologia 
Médica da Escola Paulista 
de Medicina da Universidade 
Federal de São Paulo. 

Os condutores que circu-
lam pela avenida Constan-
tino Nery precisam estar 
cientes da obstrução parcial 
e temporária que vai acon-
tecer na manhã de domingo 
(26), das 5h às 8h, devido à 
Corrida do Fogo, um evento 
organizado pelo Corpo de 
Bombeiros Militar do Ama-
zonas (CBMAM). Cerca de 30 
agentes de trânsito, da Pre-
feitura de Manaus, estarão 
acompanhando o percurso 
proporcionando segurança 
viária aos atletas.

A avenida Constantino 
Nery será interditada total-
mente, apenas nas faixas 
junto ao canteiro central. No 
sentido Centro/bairro não 
haverá interdições. A avenida 
Belmiro Vianez será total-
mente interditada e após o 
evento será liberada.

 O início da corrida será às 
5h, com a largada na área 
interna do Centro de Con-
venções Professor Gilberto 
Mestrinho, o Sambódromo, 
na Zona Oeste da cidade. 
Após o início, os atletas vão 
acessar o itinerário passando 
pela avenida Pedro Teixeira 
dobrando à esquerda, depois 
irão acessar a avenida Cons-
tantino Nery no sentido bair-
ro/Centro na faixa ao lado do 
canteiro central até o antigo 
Olímpico Clube.

 
Retorno
 Os atletas seguirão pela 

avenida Constantino Nery 
no sentido Centro/bairro, 
na faixa ao lado do can-
teiro central até a avenida 
Pedro Teixeira. Em seguida, 
irão acessar o cruzamento 
da avenida Pedro Teixeira, 

acessando a avenida Cons-
tantino Nery, bairro/Centro, 
dobrando para a Lóris Cor-
dovil, depois na alameda do 
Samba na faixa ao lado dos 
barracões das escolas de 
samba até a avenida Pedro 
Teixeira, chegando na área 
interna do Sambódromo.

 
Desvios
 Os veículos que trafegam 

na avenida Constantino 
Nery, sentido bairro/Centro, 
oriundos da avenida Torqua-
to Tapajós, serão desviados 
à direita para a Lóris Cor-
dovil e em seguida para a 
avenida Belmiro Vianez, após 
à esquerda para a avenida 
Pedro Teixeira, acessando 
então a Constantino Nery 
em direção ao centro, po-
dendo retornar sob a ponte 
dos Bilhares.

ANATOMIA DO CRIME CORRIDA DO FOGO 
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Prefeito David Almeida realizou uma vistoria técnica no bairro Colônia Antônio Aleixo 

Professor Christian Rocha atua na área clínica e criminal há 22 anos Corrida do Fogo ocorrerá no domingo (26), das 5h às 8h
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Ao menos 50 
sindicatos e 
movimentos sociais 
prometeram se 
mobilizar para 
possível greve

DIVULGAÇÃO

Greve unificada na próxi-
ma terça (28), promete 
parar o transporte de 
trens e metrôs, esco-

las e o serviço de saneamento 
básico na região metropolitana 
de São Paulo.  

São cerca de 50 sindicatos e 
movimentos sociais que pro-
metem se mobilizar na semana 
que vem. 

Os sindicatos de trabalhadores 
do saneamento básico reivindi-
cam a suspensão do processo de 
privatizações. O processo de pri-
vatização da Sabesp já foi apro-
vado em comissões na Alesp esta 
semana, e pode ir em breve para 
votação no plenário.  

Os metroviários e trabalhado-
res de trens também são contra 
a privatização da Linha 7 que 
já está em estudo. O sindicato 
dos metroviários ainda reivindi-
ca a readmissão de dirigentes 
sindicais demitidos pelo governo 
do estado alegando persegui-
ção contra atividade sindical. Os 
sindicatos afirmam que dia 28 as 
catracas de trens e metrô serão 

Em Tempo

Greve Unificada promete paralisar trens, metrôs e escolas em São Paulo

a SPTrans, todos os terminais 
já tinham sido desbloqueados.

Segundo a Secretaria Muni-
cipal de Transportes, 530 mil 
passageiros em 368 linhas fo-
ram afetados.

Veículos foram estacionados 
para impedir a entrada e a saída 
dos terminais. Diversos ônibus 
também foram vandalizados, 
com pedras atiradas contra o 
para-brisa e pneus esvaziados.

Rodízio
Por causa das paralisações, a 

Prefeitura de São Paulo suspen-
deu o rodízio municipal de veícu-
los na cidade na terça-feira (21).

Segundo a Secretaria Muni-
cipal de Mobilidade e Trânsito 
(SMT), a suspensão do Rodízio 
vale para os horários de picos 
da manhã (7h às 10h) e da tarde 
(17h às 20h).

Em nota, a SPTrans disse que 
deslocou suas equipes de cam-
po e os guinchos do sistema 
de transporte municipal para 
prestar apoio à operação dos 
terminais da cidade e solicitou 
auxílio do policiamento para 
atuar nestes locais, e que irá 
registrar boletim de ocorrência 
contra os manifestantes.

Durante agenda nesta manhã, 
o prefeito Ricardo Nunes (MDB) 
disse que comunicou os atos 
ao delegado geral e pediu que 
a polícia tome providências. Ele 
classificou os bloqueios como 
um ato criminoso.

liberadas enquanto aguardam a 
manifestação do governo de SP. 

Em coletiva à imprensa hoje, 
os representantes sindicais lem-
braram que a atuação da Enel 
no apagão deste mês piorou o 
serviço. Também destacaram as 
falhas constantes nas linhas 8 e 
9 da CPTM que foi privatizada no 
ano passado. 

Outra reivindicação dos mo-
vimentos e do sindicato dos 
professores é a revogação da 
redução das verbas na educação 
O governador Tarcísio de Frei-
tas enviou projeto de alteração 
na constituição do estado para 
reduzir o percentual destinado 
à educação no estado de 30% 
para 25%. O que representaria 
R$ 10 bilhões a menos por ano. 

O governo do estado afir-
ma que privatizar a Sabesp é 
uma necessidade para atingir a 
universalização do saneamento 
básico, pois o governo não teria 
recursos para fazer isso. 

Sobre as outras pautas, o go-
verno de SP não respondeu até 
o momento.  

Bloqueios
Nove terminais de ônibus 

da cidade de São Paulo foram 
bloqueados na manhã desta 
terça-feira (21) em protesto por 
conta de disputas internas para 
eleger o novo presidente do 
Sindmotoristas.

Por volta das 10h48, moto-
ristas começaram a liberar os 
acessos. Às 12h18, de segundo 

Preso grupo acusado de 
trocar etiquetas de bagagens

Três homens foram presos 
em uma ação conduzida pela 
Polícia Civil de São Paulo no Ae-
roporto Internacional de Gua-
rulhos nesta quinta-feira, 23.

Agentes do Deic (Departa-
mento Estadual de Investiga-
ções Criminais) conseguiram 
deter suspeitos de envolvi-
mento em esquema de troca 
de etiquetas em bagagens, na 
tentativa de enviar drogas para 
o exterior.

Modus operandi
Equipes das forças de segu-

rança teriam flagrado o gru-
po depois de receberem uma 
denúncia relativa a chegada 
de drogas no aeroporto. Os 
três presos foram encontrados 
com 40 quilos de cocaína, que 

acabaram apreendidos pela 
Polícia Civil do estado após a 
operação. A troca de etique-
tas era feita para que pessoas 
sem qualquer envolvimento 
no esquema tivessem o nome 
associado ao tráfico interna-
cional de drogas, despistando 
as autoridades estrangeiras.

Em março deste ano, duas 
brasileiras ficaram 38 dias de-
tidas na Alemanha após terem 
a identificação de bagagens al-
teradas e colocadas em malas 
que carregavam entorpecen-
tes. A mesma coisa aconteceu 
com o líbio de nacionalidade 
brasileira, Ahmed Hasan, que 
foi preso injustamente na Tur-
quia após um pacote com 43 
quilos de cocaína ser encon-
trado no nome dele.

AEROPORTO

Denúncia ajudou a polícia a identificar e prender grupo criminoso 

Israelense pedem libertação de todos reféns de guerra 

Cruz Vermelha anuncia libertação de 24 
reféns israelense após acordo com Hamas 

O Hamas libertou nesta sexta-
-feira 24 reféns, segundo a Cruz 
Vermelha. Em troca, o governo is-
raelense deve soltar, ainda hoje, 
prisioneiros palestinos assim que 
for informado que os reféns es-
tão bem.

A medida ocorre em meio a um 
acordo entre Israel e Hamas, que 
prevê uma trégua de quatro dias 
nos combates, em Gaza.

Primeiramente, o gabinete do 
primeiro-ministro de Israel havia 
confirmado a libertação de 13 
israelenses. Posteriormente, a 
Cruz Vermelha informou que 10 
tailandeses e um filipino também 
deixaram Gaza, aumentado para 
24 o número total.

Entre as pessoas libertadas 
pelo Hamas estão mulheres e 
crianças que foram levadas pe-
los militantes do grupo no ata-
que terrorista de 7 de outubro, 
quando o território israelense foi 
invadido e mais de 1.400 pessoas 
foram mortas.

O grupo libertado nesta sexta-
-feira (24) já está em solo egípcio. 
A expectativa é que eles cheguem 
ao território israelense nas pró-
ximas horas.

O grupo libertado foi entregue 
a agentes da Cruz Vermelha. Os 
nomes dos reféns não foram di-
vulgados até o momento.

O governo israelense disse que 
as famílias (incluindo parentes 
dos que ainda não foram soltos) 
já foram notificadas.

Ao todo, a expectativa é que 
50 reféns poderão se reunir com 
suas famílias nos próximos dias. 
O governo de Israel acredita que 
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240 pessoas de diversas na-
cionalidades estavam sob o 
poder do Hamas desde 7 de 
outubro.

Até o momento, só quatro 
pessoas tinham sido liber-
tadas: duas mulheres ame-
ricanas e duas mulheres is-
raelenses.

Equipes da CNN observa-
ram que a trégua entrou em 
vigor por volta das 2h (de 
Brasília).

Essa é a primeira vez, depois 
de 48 dias de conflito, que a 

guerra no Oriente Médio vive 
uma pausa.

Nesta sexta-feira (24), pelo 
menos 200 caminhões com 
ajuda humanitária entraram 
em Gaza por meio da passa-
gem de Rafah. Combustível, 
alimento, medicamentos e 
água são os principais su-
primentos que são levados 
aos civis.

A expectativa é que mais de 
130 mil litros de combustível 
entrem em Gaza a cada dia 
da trégua.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |

11País  Mundo
Greve unifi cada em São Paulo 
promete parar trens, metrôs e escolas
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Obra celebra os 10 
anos de atuação 
do autor no mundo 
da literatura

DIVULGAÇÃO

O escritor amazonense, 
Jan Santos, 30, faz o 
novo lançamento do 
seu novo livro “Rudá: 

o filho da terra e das estrelas”. 
O trabalho celebra os 10 anos 
de atuação do autor no mundo 
da literatura.

Ambientado na flores-
ta amazônica, o livro aborda 
sobre problemas ambientais 
e os povos originários. Rudá, 
uma criaturinha órfã, sai em 
busca dos semelhantes em 
uma Amazônia solitária. O livro 
foi escrito ainda nos dias de 
pandemia, período onde ficou 
incerto o destino na Terra.

“‘Rudá’ é sobre chamar a 
atenção para isso: somente 
juntos podemos resolver um 
problema que juntos criamos. 
O livro conta ainda com o re-
curso de descrição de imagens, 
uma medida de acessibilidade 
que assegura que a mensagem 
do livro atinja também as pes-
soas cegas e com baixa visão”, 
explica o escritor Jan Santos.

Para incentivar a aquisição 
prévia, o projeto literário conta 
com os trabalhos dos artistas 
Carol Peace e Júlio Bentes, 
responsáveis por produzirem 
itens limitados que vão acom-
panhar os livros, como eco-
bags e cadernos artesanais. 
Basta clicar em https://www.
catarse.me/ruda para ver 
quais itens exclusivos estão 
disponíveis.

Sinopse
Após um grande Mal assolar 

o planeta, a Floresta Ama-
zônica voltou a ser um lugar 
silencioso, mas não abando-
nado. Nas árvores, mora Rudá, 
uma criatura que, após perder 
o pai, precisa encontrar ou-
tros como ele para não ficar 
sozinho. 

Isso não será uma tarefa fá-
cil, pois o caminho que seu pai 
disse para seguir está fechado, 

Jonathan Ferreira

protegido por antigos poderes 
ancestrais. Se quiser encon-
trar uma família, a criaturinha 
precisa não apenas desbravar 
a estrada proibida, mas garan-
tir também que o Mal nunca 
mais desperte.

Percurso literário
O novo trabalho exalta os 10 

anos de vivências de Jan San-
tos no mundo da literatura. Ele 
iniciou a carreira aos 20 anos, 
como escritor de fantasia, em 
2013, com o lançamento de 
“Evangeline - Relatos de um 
mundo sem luz”. 

“Sempre gostei de ler desde 
muito novo, então me envol-
ver nesse mundo era apenas 
uma questão de tempo. Sou 
formado e tenho mestrado em 
Letras pela Ufam, então toda 
a minha vida profissional gira 
em torno da literatura, além de 
celebrar e fomentar essa arte 
aqui na nossa cidade”, destaca.

Nos 10 anos de carreira, o 
autor colocou na escrita o 
próprio desenvolvimento pes-
soal. “Quando lancei ‘Evange-
line’, estava ainda buscando 
uma voz própria, de modo que 
é mais uma homenagem aos 

autores que admiro do que de 
fato minha marca pessoal. Já 
nos próximos, ‘Rainha 
de Maio’ (2016) e ‘O dia 
em que enterrei Mi-
guel Arcanjo’ (2019), me 
senti bem mais seguro 
acerca da minha identi-
dade e do mundo que me 
cerca, e neles enfatizarei 
que sou, acima de qualquer 
coisa, um autor amazônida”, 
lembra.

Com o desenvolvimento da 
própria escrita, Jan chegou a 
ser indicado ao maior prêmio 
de literatura do País, o Jabuti. 

Jonathan Ferreiraplateia@emtempo.com.br |

Jan Santos lança livro ‘Rudá: 
o fi lho da terra e das estrelas’

Banda O Tronxo lança single 
‘O Rio Que Corre ao Contrário’

ROCK DE MANAUS

Da redação

Com um som que ecoa influências 
do post-rock, rock progressivo e 
rock psicodélico, a banda O Tronxo 
está pronta para deslumbrar os 
fãs com seu mais novo single. O 
lançamento, marcado para o dia 30 
de novembro, estará disponível em 
todas as plataformas de streaming 
de música e promete ser um ver-
dadeiro presente musical.

“O Rio Que Corre ao Contrário” 
traduz a essência da banda, com 
criatividade pulsante e autenti-
cidade sonora.

Criada em 2013, O Tronxo é um 
projeto de música instrumental que 
surgiu a partir da parceria entre os 
músicos Anastácio Júnior (Bate-

rista) e Rafael Borges (Guitarrista). 
Atualmente, conta com mais um 
integrante, Luiz Roberto Góes no 
Contrabaixo.

Segundo Rafael Borges, o novo 
single foi criado de forma totalmen-
te experimental, sem saber em que 
ponto a música terminaria de fato.

“Acreditamos que a inspiração 
veio do desejo de mostrar a essên-
cia do nosso som, de onde tudo sur-
giu, como surgiu. Da forma como foi 
gravado, fluido, findamos por adi-
cionar muito das nossas emoções 
no momento, então nossa naturali-
dade musical falou mais alto”, disse 
o guitarrista.

“Havia apenas um tema inicial e 
o resto foi se desenvolvendo ins-
tintivamente durante a gravação. A 

Banda O Tronxo nasceu desta for-
ma, experimentando temas e dei-
xando fluir, então considero que re-
tornamos às nossas raízes com esta 
produção, o que é ótimo, pois sen-
timos mais verdade no som desta 
forma”, completa.

O projeto, que foi contemplado 
pelo Edital Nº 005/2022 - Con-
curso-Prêmio Manaus 2022 - 
Thiago de Mello, Novos Talentos, 
marca não apenas a evolução da 
banda, mas também o fortaleci-
mento da cena musical na região 
Norte do país.

Com o lançamento do novo 
single, os fãs podem esperar 
uma riqueza de experimenta-
ções musicais que caracterizam 
a identidade única da banda.

DIVULGAÇÃO

Criada em 2013, O Tronxo é um projeto de música instrumental

Ao lado do ilustrador Yan Ben-
tes, “O livro do rio: Iguaraguá” 
(2021), baseado na cultura e 
na mitologia amazônica, foi 
indicado às categorias “Livro 
Infantil” e “Ilustração” na 64.ª 
edição da premiação.

“Com ‘O livro do rio’, percebo 
exatamente o que quero dizer, 
o que quero deixar no mundo, 
e tudo isso ao lado da arte 
de Yan Bentes, meu parceiro 
e frequente colaborador nas 
publicações mais recentes. 
Tudo isso me leva até ‘Rudá’, 
o momento em que tudo o que 
aprendi é usado para expres-
sar minhas preocupações e 
ansiedades sobre a catástrofe 
climática que enfrentamos e 
as consequências de nossa 
irresponsabilidade conosco 
mesmos e o planeta”, destaca.

Escritor do Amazonas
Nascido no Amazonas, Jan 

Santos se dedica hoje a ex-
pressar as preocupações com 
o meio ambiente, trazer para 
os leitores contos e mitologias 
da cultura amazônica, além de 
evidenciar os povos originá-
rios que vivem na região Norte. 

“Sou filho desta terra, e dela 
sempre fui devoto. Entendo 
que, hoje, não há nada mais 
importante no país do que 
lutar por ela, porque, sim, é 
uma luta constante. Os po-
vos indígenas estão na linha 
de frente, sofrem e sangram 
todos os dias para mantê-la 
viva, pois são um só com ela”, 
argumenta.

“Enquanto escritor, pro-
fessor e cidadão amazo-
nense, é meu dever usar as 
ferramentas que tenho para 

somar com essa ba-
talha, ao ser 
uma batalha 
pela vida, é a 

única batalha 
que, no fim das 

contas, importa 
se quisermos 

continuar respi-
rando. Os povos 

indígenas avisam 
sobre isso há dé-

cadas, já passa da 
hora de ouvirmos”, 

conclui.

Jan Santos e o ilustrador Yan Bentes são 
responsáveis pelo novo trabalho literário
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Curta “Para ver o 
futuro (AM)”’ foi 
selecionado após 
três etapas com mais 
de 192 inscrições

A realizadora audio-
visual e artista vi-
sual Keila Sankofa 
está entre os três 

finalistas do projeto Lab 
Narrativas Negras e irá 
para a Nigéria participar de 
um laboratório de cinema 
com atividades ligadas ao 
aprimoramento do projeto 
selecionado para criação 
de oportunidades. O curta 
“Para ver o futuro (AM)”’ 
foi selecionado após três 
etapas com mais de 192 
inscrições de criativos do 
audiovisual de todo o país.

Os projetos “Olho d’Água 
(BA)” e “Nas Ondas do Rádio 
(PA)” também foram sele-
cionados.

O Lab Negras Narrativas 
é um espaço de encontro e 
aprimoramento de narra-
tivas, este laboratório au-
diovisual é de realização 
da Associação de Profis-
sionais do Audiovisual Ne-
gro - APAN e conta com a 
parceria do Amazon Prime 
Video.

Dentro do Lab Narrativas 
Negras, aconteceram en-
contros, oficinas com con-
sultorias de roteiro, direção 
e produção, além de trocas 
com os outros realizadores 
selecionados na etapa 1 e 2.

“Foram muitas aulas, 
consultorias, dicas, o la-
boratório foi sem dúvida 
um estruturante para or-
ganizar esse projeto de 
curta-metragem”, salienta 
a artista. 

Keila explica que o curta 
chamado provisoriamente 

Curta amazonense é fi nalista 
de projeto audiovisual

Festival literário celebra a ‘Literatura da nossa Gente’
FLIM 2023

Da redação

A 2ª edição do Festival Literário 
de Manaus (Flim) ocorrerá de 
segunda a quarta-feira, 27, 28 
e 29, visando ampliar eventos 
literomusicais ao público leitor 
para espaços de teatro, biblio-
teca municipal e praça pública.

O Flim 2023 tem como tema 
“Literatura da nossa Gente”, e 
as atividades ocorrerão, das 9h 
às 21h, no teatro Gebes Medei-
ros (Ideal Clube), na biblioteca 
Municipal João Bosco Pantoja 
Evangelista e na praça do Con-
gresso, no Centro. O evento vai 
contar com a presença de au-
tores locais, regionais e nacio-
nais, que irão ministrar pales-
tras, integrar mesas-redondas 
e participar de outras atividades 
artísticas literomusicais.

O presidente do Conselho Mu-
nicipal de Cultura (Concultura), 
Neilo Batista, explica que a pro-
posta de realizar o Flim tem o 
objetivo de ampliar o segmento 
literário na cidade, e assim propi-
ciar à população o acesso a esse 
direito fundamental do cidadão.

“Disponibilizaremos espaços 
de trocas entre autores e leitores, 

inserindo Manaus no seleto ca-
lendário de eventos literários na-
cionais, com vistas a promover a 
divulgação da cidade e fomentar 
a cultura e o turismo”, assegurou, 
ao anunciar a presença de um 
imortal da Academia Brasileira 
de Letras, o escritor romancista 
e contista Antônio Torres, mais 
dois palestrantes nacionais e 25 
escritores locais.

O vice-presidente do Concul-
tura, professor Carlos Guedelha, 
coordenador do evento, conta 
que o tema “Literatura da nos-
sa Gente” é rico e diversifica-
do e reflete a identidade e as 
experiências culturais do povo 
amazonense, especialmente da 
gente manauara. Segundo ele, 
“o tema possibilita a reflexão e 
o debate sobre uma literatura 
que traduz as nossas vivências, 
valores, anseios e desafios. Além 
disso, a ficção e a poesia pre-
sentes nessa literatura são uma 
maneira de preservar a memória 
coletiva e transmitir valores cul-
turais a novas gerações”.

Convidados
Para o festival, foram convida-

dos três palestrantes nacionais, 

que farão as conferências de 
abertura e de encerramento, e 
participarão de mesas temáticas, 
além de outras atividades. Para 
as demais atividades, participa-
rão 25 convidados locais, totali-
zando 28 palestrantes. Nas apre-
sentações multiculturais, serão 
seis performances artísticas.

Durante o período do evento, 
serão convidados editoras, se-
bos e livrarias a comercializa-
rem seus acervos para o público 
participante.

Programação
O credenciamento dos parti-

cipantes ocorrerá no dia 27, a 
partir das 17h30, no teatro Gebes 
Medeiros (Ideal Clube).

A abertura do Flim será no dia 
27 (segunda-feira), às 18h, no Ge-
bes Medeiros, onde também será 
proferida a palestra de abertura 
“O Direito à Literatura”, ministra-
da pela escritora e pesquisadora 
Cássia Nascimento. A partir das 
19h, haverá o show literomusical 
de abertura “Entre a biblioteca e 
a praça”, na praça do Congresso, 
em frente à biblioteca municipal 
João Bosco Pantoja Evangelista.

Nos dias 28 e 29 (terça e quar-

DIVULGAÇÃO

 Atividades culturais ocorrerão no teatro Gebes Medeiros

 Keila Sankofa 
está entre os 

três finalistas do 
projeto Lab Nar-

rativas Negras

DIVULGAÇÃO

Keila irá para a Nigéria participar de um laboratório de cinema

ta), haverá uma intensa programação 
literária das 9h às 18h no Gebes Me-
deiros e, das 19 às 21h, na praça do 
Congresso, em frente à biblioteca.

Nos três dias de evento, participa-
ção representantes dos mais diversos 
gêneros da literatura, escritores que 
estarão em diálogo direto com os 
leitores, tratando, entre outros temas, 
da tradição poética e ficcional no 
Amazonas; o papel social do escritor, 

literatura e ancestralidade; literatura 
infantojuvenil no Amazonas e a mu-
lher na literatura do Amazonas.

Entre os escritores convidados, com 
presença confirmada, estão Elson 
Farias, Celdo Braga, Zemaria Pinto, 
Aldisio Filgueiras, Márcio Souza, Rita 
Alencar e Silva e Wilson Nogueira. Os 
convidados nacionais são os escri-
tores Ernani Terra, Antônio Torres e 
Marina Miranda.

de “Para ver o futuro”, uma 
ficção de 15 minutos que 
passa em um tempo intocá-
vel, que está entre o passa-
do pré-colonial e um futuro 
onde a população negra e 
indígena pode usufruir de 
todas suas tecnologias e 
suas especificidades, cul-
turais e sociais, múltiplas 
sem intervenção das vio-
lências impostas desde a 
invasão europeia.

“Esse é um curta de nar-
rativa amazônica negra e 
indígena, nossa equipe é 
formada por essa diversi-
dade de pessoas que es-
tão aptas e interessadas a 
construir essa grande obra 
audiovisual. Atualmente 
buscamos apoios finan-

ceiros e estruturais para 
realização desse curta da 
forma mais potente pos-
sível”, afirma.

Do laboratório participa-
ram Sarah Pimentel, Pro-
dutora Executiva, e Fran-
cisco Ricardo, diretor de 
arte. Mas a equipe já possui 
outros nomes como Cláu-
dio Lavôr para produção 
sonora, Adanilo como pre-
parador de elenco e Malu 
Dacio como coordenação 
de comunicação.

A artista lembra ainda 
que a Nigéria é um dos lu-
gares do mundo com maior  
produção audiovisual do 
mundo. Essa será a pri-
meira viagem internacional 
de Keila.

“A Nigéria é um país que 
produz muito audiovisual, 
tem um mercado grande 
lá, eles são potências não 
só na indústria fonográfi-
ca, mas na cinematográfica 
também. Essa é a minha 
primeira viagem interna-
cional e ela ser para a Ni-
géria, um desejo de alguns 
anos, é uma alegria gigante, 
uma oportunidade inacre-
ditável. Agradeço a natu-
reza, aos orixás e todos os 
que apoiam as ideias que 
venho produzindo nos úl-
timos anos. Sou potência, 
devido ter muitos (desse 
e de outros mundos) para 
apoiar as fabulações que 
contam sobre nossa vitó-
ria”, finalizou.
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Palmeiras tem de quebrar tabu 
para continuar líder do Brasileiro 

ALVIVERDE   

Da redação

O Palmeiras encara o Fortaleza 
neste domingo (26), pela 35ª rodada 
do Brasileirão 2023, e se depender 
do retrospecto recente, o jogo vai 
ser difícil para os comandados de 
Abel Ferreira.

Tanto que desde que o português 
chegou no Brasil, o Verdão jamais 
venceu o Leão atuando em Forta-
leza. A última vitória aconteceu há 
quatro anos atrás.

Ainda no comando de Mano Me-
nezes e com um único gol de Willian 
Bigode, o Palmeiras bateu o Forta-
leza pelo Brasileirão de 2019. De lá 
pra cá, foram quatro jogos, com três 
derrotas e um empate.

Nesta temporada, o Verdão já 
enfrentou o time de Volvojda no 
Castelão e acabou saindo derrotado 
por 1 a 0, mas com a vaga assegurada 

para as quartas da Copa do Brasil.
Agora líder isolado do Brasilei-

rão e só dependendo de si para 
ser bicampeão brasileiro, o Verdão 
precisa da vitória de qualquer jeito 
se quiser ficar com a taça.

A bola rola para Fortaleza e Pal-
meiras no domingo (26), na Arena 
Castelão, a partir das 18h30 (de 
Brasília). O jogo terá transmissão 
apenas do Premiere FC.

Probabilidade 
O Campeonato Brasileiro ga-

nhou episódios dramáticos nesta 
reta final de competição. O Bo-
tafogo, que era o líder isolado, 
começou a oscilar e viu seus rivais o 
alcançando, inclusive o Palmeiras, 
que ultrapassou o clube carioca, se 
tornou o primeiro colocado do tor-
neio e aumentou ainda mais suas 
chances de se sagrar campeão.

Com mais um tropeço do Bota-
fogo, desta vez no empate diante 
do Fortaleza, em jogo atrasado da 
29ª rodada do Brasileirão, o Pal-
meiras assumiu de vez a liderança 
e viu sua chance de ser campeão 
brasileiro subir de 45,4% para 53%, 
segundo dados do departamento 
de matemática da UFMG.

Por outro lado, as chances do 
Botafogo desceram mais ainda, 
agora de 28% para 23,8%. O RB 
Bragantino também viu sua por-
centagem cair, mas de 15,9% para 
6,4%.

Outras equipes que aumen-
taram sua probabilidade de ser 
campeão do Brasileirão foram Fla-
mengo e Grêmio. Enquanto a do 
clube comandado por Tite subiu de 
3,5% para 8,4%, a equipe de Porto 
Alegre viu um leve crescimento, de 
6,4% para 7,3%.

DIVULGAÇÃO

Abel acredita que vitória fora de casa pode deixar o Palmeiras mais perto do título 

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Santos e Botafogo 
fazem o clássico dos 
opostos do fim de 
semana no Brasileirão 

Depois da parada para a data 
Fifa, o Santos terá pela frente 
o Botafogo, no dia 26, pela 35ª 
rodada do Brasileirão, no Nilton 

Santos. Na primeira rodada, os times 
empataram em 2 a 2, na Vila Belmiro. 
O Peixe não vence a equipe carioca 
desde julho de 2022, mas terá a seu 
favor o histórico recente. Isso porque 
a última vez que o Botafogo emplacou 
três jogos sem perder para o Santos 
foi entre 2013 e 2014.

Desde então, foram 16 confrontos, 
com dez vitórias do Santos, quatro 
empates e apenas duas vitórias do 
Botafogo. Nesse período, o alvinegro 
carioca não passou de dois jogos sem 
perder do time paulista.

Além do histórico, o momento dos 
clubes pode fazer a diferença. Enquan-
to um vive momento de recuperação 
e sequência invicta, o outro passa por 
uma queda de rendimento e jogos 
sem vitórias.

O Santos, que vivia situação muito 
delicada no Brasileirão, brigando con-
tra a zona de rebaixamento, ganhou 
fôlego após seis partidas seguidas sem 
perder. Desde a dura derrota para o 
Internacional, o time comandado por 
Marcelo Fernandes soma três vitórias 
e três empates.

Já o Botafogo perdeu a liderança da 
competição após 30 rodadas no posto 
mais alto da tabela. Depois de um primei-
ro turno impecável, o time carioca caiu de 
rendimento com a saída do técnico Luís 
Castro e não conseguiu mais retomar o 
bom futebol. O Glorioso chega de seis 
jogos sem vencer, com dois empates e 
quatro derrotas, sendo duas de virada.

Uma vitória para o Santos, além de 
afastar o time do Z4, pode levar a equi-
pe de Marcos Leonardo e companhia 
para a 11ª colocação, na zona de clas-
sificação para a Copa Sul-Americana. 
Do lado o Botafogo, os três pontos 
colocam o time de volta na briga pela 
liderança, hoje do Palmeiras, com dois 
pontos a mais.

Reforço ao Peixe
A boa notícia fica por conta do lateral 

Dodô que se recuperou de dores no 

Duelo de alvinegros, mas em 
situações opostas na Série A 

joelho e está à disposição do técnico 
Marcelo Fernandes. O ala foi ausência 
no Alvinegro Praiano em quatro par-
tidas e vem retornando ao campo de 
forma gradativa.

Vale ressaltar que o time do Rei vai 
enfrentar o Botafogo em sua fase mais 
difícil, já que não vence há sete rodadas 
no Brasileirão, motivo que o fez perder 
a liderança do torneio nacional.

O lateral Dodô se recuperou de dores 
no joelho e fica à disposição do técnico 
Marcelo Fernandes. O ala ficou de fora 
por quatro jogos e vem gradativamente 
retornando ao campo.

O atacante Marcos Leonardo retor-
nou da Seleção Brasileiro Olímpica no 
início da semana e novamente com-
pareceu no gramado para realizar as 
atividades.

Uma provável escalação do Peixe 
terá: João Paulo; Lucas Braga, Messias, 
Joaquim e Kevyson; Rodrigo Fernández, 
Nonato (Dodô), Jean Lucas e Lucas 
Lima; Soteldo e Marcos Leonardo.

Confiante com titulo
O Botafogo perdeu a chance de re-

tomar a liderança no Campeonato Bra-
sileiro. Com o empate, o Alvinegro não 
depende mais de si para ser campeão. 
No entanto, Tiago Nunes segue con-
fiante pelo título.

“Eles (jogadores) estão motivados. O 
profissional que não estiver motivado 
disputando o título Brasileiro, está na 
profissão errada. Os jogadores estão 
motivados. Naturalmente pelo mo-
mento, que perdemos a condição de 
disputar o título só pelas nossas forças, 
existe uma preocupação maior”, disse 
o técnico do Botafogo.

“A motivação é grande. E digo que a 
confiança não mudou. Desde que eu 
cheguei no clube o discurso é sempre 
“vamos ser campeões”. O mental do 
jogador está blindado, está protegido. 
O Botafogo já deu certo, independente 
do desfecho final. Está fazendo uma 
temporada de excelência e não pode-
mos descaracterizar por esse recorte 
de competição”, cravou Tiago Nunes.

Tiago Nunes também exaltou o poder 
de reação do Botafogo. Para o técnico, 
o empate foi um resultado justo.

“Foi um jogo difícil. O Fortaleza não 
chegou na final da Sul-Americana à 
toa. Estamos cansados de ressaltar as 
virtudes deles, ainda mais com eles 
pressionados. A nossa intenção primei-
ro era a busca pela vitória, viemos para 

isso. O que fica de mais positivo foi o 
poder de reação na primeira parte, pelos 
gols. O poder de reação duas vezes, 
principalmente no segundo gol… No 
segundo tempo acho que tivemos um 
controle maior nas ações, quem entrou 
foi muito bem. Fomos um pouco previ-
síveis nos passes. No final das contas, o 
empate foi justo pelo o que as equipes 
desenvolveram na partida”, analisou.

Restam quatro jogo
“Primeiro que eu não estou pensando 

nos quatro jogos. Estou pensando só no 
jogo do Santos. Mesmo sabendo da ta-
bela, vou olhar só pro próximo adversá-
rio. Vou focar só na pressão que já existe 
pela vitória. É focar nos objetivos curtos, 
tentar jogar um primeiro tempo mais 
forte e equilibrado que teve hoje aqui. 
Entender quem vai estar recuperado 
para esse jogo. E aí tentar encontrar 
a equipe adequada para enfrentar o 
Santos”, disse e completou:

“A mentalidade não mudou, continu-
as sendo igual. de uma equipe que quer 
ser campeão, que 
não quer desis-
tir. Obviamen-
te que a gente 
sofre com os-
cilações. Nor-
mal, todos nós 
vivemos isso. 
meu papel é ser 
objetivo com as 
informações, 

Soteldo está confirmado para 
duelo contra o Fogão 

pegar o vídeo, avaliar com calma, se-
lecionar as imagens que a gente quer 
evoluir. A gente tem que recuperar os 
jogadores e mostrar que mesmo na di-
ficuldade a gente teve momentos bons. 
É pegar esse recorte bom e construir 
para o jogo de domingo”.

Psicológico do Botafogo
“O Botafogo nos últimos dois jogos 

saiu atrás e conseguiu buscar. Existe 
um poder de reação. Agora temos que 
ser mais consistentes e equilibrados. 
Principalmente nos primeiros minutos, 
onde tem essa ansiedade de querer 
ganhar a qualquer custo. Nesse mo-
mento, a gente tem que ser frio. É ser 
objetivo, pragmático. A equipe tem ca-
ráter, capacidade de reação. Tem esses 
detalhes, de repente conseguir sair na 
frente, jogar de forma equilibrada para 
ter a estabilidade que é necessária na 
competição”.

Torcedor
“Tenho plena convicção que a torcida 

vai estar presente. Ele (torcedor) está 
ansioso, está preocupado. Mas vai estar 
com a gente. Quando apitar o início da 
partida, vai estar ali, com a gente, vai 
incentivar, vai vaiar em algum momento. 
Espero que a gente consiga fazer uma 
grande partida para não ouvir vaias. 
Mas tenho certeza que nesse momen-

to que a gente precisa de mais carinho o 
torcedor vai estar perto. O resultado 

no final é muito importante 
para esse torcedor. Se a 

gente conseguir vencer, 
vai retomar a con-

fiança de fora para 
dentro para dar a 

estabilidade que 
a gente preci-
sa até o fim do 
campeonato”.



Manaus, sábado 25 e domingo 26 de novembro de 2023Pódio16

Cauê Levy encontrou no futebol a independência para ter uma melhor qualidade de vida

Cauê Levy Nascimen-
to, de 11 anos, por-
tador de paralisia 
cerebral, encontrou 

na prática do futebol uma 
nova perspectiva de vida. O 
atleta que treina no estádio 
Ismael Benigno (Colina), faz 
parte do Programa Esporte 
e Lazer na Capital e In-
terior (Pelci), coordenado 
pela Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 
que já alcançou cerca de 15 
mil crianças e jovens em 
todo o Amazonas.

“Junto ao governador 
Wilson Lima, estamos in-
vestindo no potencial de 
cada jovem e criança, cons-
truindo um futuro promis-
sor para nossa sociedade 
de bons cidadãos e novos 
atletas. Histórias como 
do Cauê, comprovam que 
o nosso trabalho tem al-
cançado todas as crianças, 
integrando-as no caminho 
mais saudável por meio do 
esporte”, enfatizou Jorge 
Oliveira, secretário da Se-
del.

Sob a orientação do trei-
nador Fábio Gomes, pro-
fessor do Pelci na Colina, 
Cauê Levy melhorou seu 
reflexo e resistência, mas 
também se tornou um 
exemplo para outros alu-

Argentina 
elimina Brasil 
do Mundial 

SUB-17  

Não é uma semana feliz para 
o torcedor da Seleção Brasi-
leira. Nesta sexta-feira (24), a 
Argentina venceu o Brasil por 
3 a 0, em Jakarta, na Indonésia, 
e eliminou o time canarinho na 
Copa do Mundo Sub-17.

Os três gols da vitória da Al-
biceleste foram marcados por 
Claudio Echeverri, meio-cam-
pista do River Plate e um dos 
destaques da competição.

Com a classificação, a Argen-
tina enfrentará na semifinal a 
Alemanha, que venceu nesta 
sexta a Espanha, por 1 a 0. Os 
comandados do técnico Diego 
Placente buscam o primeiro 
título do Mundial da categoria.

O clássico sul-americano 
começou com meia-hora de 
atraso por conta da forte chu-
va que caiu sobre Jakarta e 
alagou o gramado do Estádio 
Internacional. Com a bola ro-
lando, os argentinos foram 
superiores do início ao fim, 
criando mais oportunidades 
e levando mais perigo ao gol 
brasileiro.

A Argentina abriu o placar 
aos 28 minutos, com um chute 
de Echeverri que desviou na 
marcação e encobriu o golei-
ro Philippe Gabriel. O mesmo 
Echeverri ampliou aos 13 da 
etapa final, depois de deixar 
dois defensores para trás e 
bater cruzado para fazer 2 a 
0. O terceiro gol veio aos 26, 
com o camisa 10 driblando 
Philippe Gabriel para fechar 
o triunfo.

Atleta com paralisia supera 
limites por meio do esporte

nos, inspirando-os a supe-
rar limites. Recentemente, 
ele se destacou na Copa 
Pelci, contribuindo signi-
ficativamente para o de-
sempenho de sua equipe.

“Agradeço ao Governo 

do Amazonas por essa ini-
ciativa. O campo da Colina 
é próximo da minha casa, o 
que facilita muito o acesso. 
Como mãe, fico muito feliz 
em ver meu filho evoluin-
do cada vez mais aqui no 

Programa”, disse Jessica 
Nascimento, mãe do atleta 
Cauê Levy. 

Especialista em educa-
ção física inclusiva espe-
cial, o professor Douglas 
Gomes, do Pelci, ressalta 

a importância da prática 
esportiva integrada. “A 
prática de atividade física 
inclusiva, na modalidade 
futebol, enfatiza princi-
palmente a parte moto-
ra, cognitiva, o equilíbrio 
e lateralidade, além de 
promover a socialização”, 
comentou.

O especialista orienta 
ainda aos pais de crian-
ças com deficiência que, 
ao procurarem o Pelci, 
devem comparecer com 
o laudo médico antes de 
iniciar qualquer prática 
esportiva. Essa medida 
garante que a equipe téc-
nica do Programa avalie 
e integre o novo atleta 
de forma segura e eficaz.

“Eu gosto de estar no 
Pelci, eu me sinto muito 
feliz. Eu gosto muito de 
treinar, é muito divertido. 
Fico na zaga, que é minha 
posição”, compartilhou o 
atleta Cauê Levy Nasci-
mento.

Atualmente, o Pelci 
conta com 62 núcleos, 
35 na capital e 27 núcle-
os no interior do estado, 
divididos em sete polos, 
nas cidades de Manaus, 
Tabatinga, São Gabriel da 
Cachoeira, Humaitá, Co-
dajás, Envira e Fonte Boa.
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Cauê (à direita) ensaia dribles em atividade no Pelci, da Sedel 


